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Urs Limacher

Président de la commission 

des finances

Präsident Finanzkommission

Malgré l’année difficile qu’a causé le coronavirus et 

les nombreuses manifestations qui ont été annulées, 

je suis extrêmement heureux que notre fédération 

puisse présenter un résultat financier très réjouissant 

pour 2020. A cause des nombreux évènements qui 

n’ont pu avoir lieu, la fédération a manqué de revenus 

mais a également effectué moins de dépenses. En 

fait, il s’agit de l’exercice le plus réussi financièrement 

depuis la création de la FSFM. Je me souviens il y 

a quelques années encore, que nous avions craint 

pour la santé financière de la fédération. Nous avions 

même dû réduire les salaires de tous les fonction-

naires sur une base linéaire. 

En raison du bilan favorable pour 2020, le comité 

et la commission des finances ont décidé plusieurs 

mesures dans le but de soutenir les éleveurs et les 

associations (syndicats d’élevage chevalins). 

1.  Une suppression des cotisations pour les associa-

tions membres et pour les syndicats pour l’année 

2020 et un soutien financier aux organisateurs 

des épreuves de sport et de loisir. 

2.  Les primes de test en terrain seront doublées avec 

effet rétroactif et jusqu’en 2022, et les passeports 

pour poulains seront moins chers dès 2022.

Néanmoins, nous ne devons pas être trop optimistes 

et devons garder un œil sur notre situation financière 

pour garantir l’avenir. Le renouvellement en cours 

de l’informatique, y compris l’archivage électronique 

des données, nécessite des ressources financières 

importantes. Toutes les mesures mentionnées doivent 

encore être approuvées par l’assemblée des délégués 

avant de pouvoir être mises en œuvre.

Mon activité au sein du comité et de la commission 

des finances prendra fin à l’assemblée des délégués 

de cette année. Je souhaite remercier ici toutes les 

rencontres positives que j’ai réalisées avec les amis 

du franches-montagnes et aussi la gérance pour la 

collaboration qui a toujours été agréable.

Es freut mich ausserordentlich, dass unser Verband 

in einem schwierigen Jahr, was die Situation um 

Corona und die vielen abgesagten Veranstaltun-

gen betrifft, wenigstens finanziell ein sehr erfreu-

liches Abschlussjahr 2020 ausweisen darf. Durch 

die vielen ausgefallenen Veranstaltungen sind dem 

Verband Einnahmen entgangen, jedoch auch deut-

lich weniger Ausgaben angefallen. Es ist das mit 

Abstand erfolgreichste Jahr finanziell, seit Bestehen 

des SFV. Ich erinnere mich, wie wir vor Jahren um 

die finanzielle Situation des Verbandes bangten, 

sogar allen Funktionären das Salär linear kürzen 

mussten. 

Der Vorstand und die Finanzkommission haben auf-

grund des guten Ergebnisses 2020 mehrere Mass-

nahmen beschlossen, um die Züchter und die Vereine 

(Pferdezuchtgenossenschaften) zu unterstützen.

1.  Keine Mitgliederbeiträge unserer Mitgliedvereine/-

genossenschaften für das Jahr 2020 einzufordern 

und die Organisatoren von Sport- und Freizeitprü-

fungen zu unterstützen.

2.  Die Feldtestprämien rückwirkend bis und mit 

2022 zu verdoppeln, sowie die Fohlenpässe ab 

2022 zu vergünstigen.

Nichtsdestotrotz dürfen wir nicht in Euphorie verfallen 

und müssen die finanzielle Situation für die Zukunft 

gut im Auge behalten. Die zurzeit laufende Erneue-

rung der EDV inklusive elektronischer Datenablage 

(Archivierung) bedarf grosser finanzieller Mittel. Alle 

diese obengenannten Massnahmen müssen durch die 

DV noch genehmigt werden, bevor man sie in Kraft 

setzen kann.

Meine Tätigkeit im Vorstand und in der Finanzkom-

mission geht mit der diesjährigen DV zu Ende. Ich 

bedanke mich an dieser Stelle für all die positiven 

Begegnungen rund um die Freibergerfreunde und 

auch der Geschäftsstelle für die stets angenehme 

Zusammenarbeit.

Les activités sportives et d'élevage reprennent  

peu à peu, de même que les manifestations  

auxquelles participe la FSFM.

Mais en raison de l'incertitude de certaines dates,

nous préférons vous tenir informés de manière  

plus réactive, via notre site web : www.fm-ch.ch

Die Sport- und Zuchtaktivitäten werden nach und nach wieder 

aufgenommen, ebenso die Veranstaltungen, an denen der SFV 

teilnimmt. 

Weil einige Daten unsicher sind, ziehen wir es vor,  

Sie über unsere Webseite: www.fm-ch-ch kurzfristiger  

zu informieren. 
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Meieli Rieder a grandi dans la région de 

Saanen et les chevaux y ont toujours joué 

un rôle important. « Les chevaux sont déjà 

présents sur mes photos de baptême », 

explique en riant cette femme de 56 ans, 

qui aime se rappeler comment son père 

travaillait avec les chevaux : « Ces animaux 

merveilleux m’accompagnent depuis tou-

jours. Il n’est donc pas surprenant que j’aie 

voulu développer quelque chose dans le 

domaine sur le plan professionnel. Cela n’a 

malheureusement pas été possible, mais j’ai 

pu au moins poser comme condition d’avoir 

l’opportunité de monter à cheval durant 

mon année d’apprentissage domestique ». 

Après une année passée en Romandie, 

Meieli est retournée dans la région de Saa-

nen et a travaillé dans une laiterie et une 

boulangerie et a rencontré son futur mari 

Adrian à l’âge de 18 ans. Il est marchand de 

bétail et entre les cloches et les sonnailles, 

la majeure partie de sa vie tourne autour de 

sa passion pour le bétail. 

Flora a établi les fondations de l’élevage 
Meieli Rieder se souvient bien de son pre-

mier cheval car c'était une jument que son 

père avait amenée à l'alpage pour y passer 

l'été mais qui est restée à la ferme définiti-

vement en 1996. « Flora » (Lorrain) avait un 

tempérament fort, mais c’était un cheval de 

famille idéal, très sensible. Cette jument qui 

est née le même jour que Meieli Rieder a 

vécu 29 ans : « Flora pouvait avancer par 

centimètre sur les pentes raide en se lais-

sant guider uniquement par ma voix ». Elle a 

donné la vie à 15 poulains. Les quatre pre-

miers sont encore chez le père de Meieli. La 

première pouliche de Meieli a été nommée 

« Fabienne » et elle a été couronnée cham-

pionne au concours de poulains. « Flora » 

qui est devenue une jument AA a été saillie 

L’exploitation de la famille Rieder se situe à 1100 m d’altitude dans l’Oberland bernois, 

dans la commune de St. Stefan. Un petit paradis pour les hommes et les animaux. 

L’absence de chevaux franches-montagnes y serait intolérable et Meieli Rieder entretient 

une relation très spéciale avec eux.

Meieli Rieder a le Franches-Montagnes  
bien en main

MON FM ET MOI

En plein air dans la nature, de préférence avec ses franches-montagnes.

Draussen in der Natur, am liebsten mit ihren Freibergern.
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par des étalons reproducteurs du Haras et 

des Syndicats, dont Cousteau, Ramon, Vau-

cluse, Lorenzo et Libéral.

S’impliquer à fond dans l’élevage 
Meieli Rieder considère l'élevage comme 

un grand défi. Le tempérament et le carac-

tère d'un cheval sont très importants pour 

elle, le cheval devant aussi avoir une belle 

tête. Mon objectif d’élevage est d’obtenir 

un cheval très typé disposant d’une consti-

tution harmonieuse. Avec le temps cela 

devient compliqué avec la problématique 

de la consanguinité auquel je veille tout 

particulièrement. En effet, il ne faudrait 

pas accorder trop d’attention à des allures 

fantastiques et laisser la constitution au 

second plan. C’est pour cela qu’aujourd’hui 

les allures ne sont plus aussi capitales pour 

moi, mais la constitution doit être bonne. 

Je trouve que le sujet de la reproduction 

est passionnant et j’aime m’y plonger. Je 

fréquente avec plaisir des manifestations 

d’élevages telles que celles de Glovelier et 

Avenches. Enfin, je m’intéresse également 

à la lignée maternelle, je dois avoir un bon 

sentiment lorsque je choisis un étalon ». 

La persévérance a porté ses fruits
Lorsque « Flora » a commencé à prendre 

de l’âge, l’acquisition d’une nouvelle jument 

d’élevage devenait un sujet de discussion 

et Meieli Rieder rendit visite à un éleveur 

dans le Jura en 2007. « Il y avait une photo 

d’une jument dans sa cuisine que je n’ai 

plus pu me sortir de la tête. Je me suis 

donc renseignée à son propos, ai étudié 

ses ascendances et grâce aux registres 

généalogiques, j’ai pu m’en faire une meil-

leure image. Puis sur un conseil, j’ai pu 

retrouver son propriétaire. Je lui ai rendu 

visite à plusieurs reprises et j’ai même pu 

l’atteler. Elle m’a enthousiasmée. Mais ce 

n’est qu’à l’occasion de la fête des mères 

en 2008 que le marché a été conclu. Ce 

jour-là j’étais retournée chez cet éleveur 

avec mon mari et je n’ai pas lâché prise ». 

C’est ainsi que «Lady» (Libero) a démé-

nagé du Jura pour rejoindre l’Oberland, à 

l’âge de trois ans, après son test en terrain. 

Ensuite Meieli Rieder a atteint son objectif 

en obtenant facilement le titre de jument 

d’élite pour « Lady » et aujourd’hui tous les 

chevaux des écuries de Meieli Rieder des-

cendent de cette jument. « Lady » a donné 

la vie a huit poulains, dont trois issus de 

Helix, les autres sont de Halloween, Niro, 

Nils du Sous-Bois et de Hokaydo. Quant à 

« Lady », qui est jument d'élite AA, elle fas-

cine toujours sa propriétaire par son regard 

et son expression : « Quand je l'ai vue sur 

cette photo il y a des années, j'ai su que 

c'était mon cheval. Et elle me plaît autant 

aujourd'hui qu'à l'époque ».

Le cheval de sa vie
Que ce soit sur le terrain, sous la selle, en 

quadrille ou en attelage, « Lady » est imper-

turbable, démontre beaucoup de volonté au 

travail et veut toujours faire plaisir. « C’est 

une véritable perle lorsqu’elle fait confiance 

à quelqu’un. Les juments savent ce qu’elles 

veulent et j’apprécie particulièrement cela. 

Beaucoup préfèrent les hongres, mais j’ai 

une préférence pour les juments ». Cinq 

poulains de cette jument exceptionnelle 

ont été sélectionnés au rappel et tous ses 

poulains ont pu être vendus et élevés. Nous 

avons gardé un contact avec leur proprié-

taire. Parmi ses descendants se trouve 

également une jument d’élite. Meieli Rieder 

était membre du comité du SEC de Saanen-

Obersimmental et elle se souvient bien des 

excursions dans le Jura ou sa participation 

à la BEA de Berne avec des franches-mon-

tagnes. « C’était une belle période, nous 

avions mis sur pieds un spectacle avec un 

snowboard et « Flora » était en volée d’un 

attelage à huit chevaux. J’ai également par-

ticipé avec elle à la journée bernoise (Ber-

nertag) afin de présenter sa progéniture, 

une expérience unique. La fête du cente-

naire de notre syndicat d’élevage chevalin 

reste aussi un très beau souvenir ». Actuel-

lement, la jument d’élevage « Finia » (Nils du 

Sous-Bois) tient compagnie à « Lady » et fait 

partie de la troupe. En font partie également 

deux chevaux de deux ans, descendants de 

Hokaydo et d’Envol.

Transmettre les gènes  
de la passion du cheval
Lorsque Meieli Rieder fut atteinte d’un can-

cer en 2014, cela a changé beaucoup de 

choses dans sa vie. Elle a donc commencé 

une formation pour devenir kinésiologue 

pour animaux. Elle aime la nature et être 

à l’extérieur. C’est également là que Meieli 

Rieder trouve les sujets de son hobby, 

la photographie. Dans le livre de photos 

pour enfants «  Mon monde des animaux » 

(« Meine Tierwelt »), un livre d’image de 

la ferme, Meieli Rieder a immortalisé son 

amour pour la nature et les animaux lors 

des quatre saisons. Sa fille Sandra exploite 

son propre domaine avec son mari Chris-

tian et Meieli Rieder a énormément de plai-

sir à s’occuper de ses petits enfants Tim 

et Joana, elle profite de ces instants. Sa 

seconde fille, Selina, a terminé sa forma-

tion d’agricultrice et reprendra certainement 

un jour la ferme. Elle est également pas-

sionnée par les chevaux et la jument d’éle-

vage « Lanthana » (Niro) fait son bonheur : 

« Durant ma chimiothérapie, Selina s’est 

occupée davantage des chevaux et elle y 

a trouvé une âme sœur, « Lanthana » qui 

était alors âgée d’un an et elle l’a gardée ». 

Texte : Karin Rohrer

Photos : Karin Rohrer, Meieli Rieder, zVg

Les poulains grandissent en troupeau dans un paysage idyllique.

Die Fohlen wachsen im Herdenverband in idyllischer Landschaft auf.

MON FM ET MOI
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Meieli Rieder hat die Freiberger fest in der Hand
Der Landwirtschaftsbetrieb von Familie Rieder liegt auf 1100 m im Berner Oberland, in der 

Gemeinde St. Stefan. Ein kleines Paradies für Menschen und Tiere. Natürlich dürfen die 

Freibergerpferde nicht fehlen, und zu ihnen hat Meieli Rieder einen ganz speziellen Bezug.

Aufgewachsen ist Meieli Rieder im Saa-

nenland und die Pferde spielten schon 

immer eine wichtige Rolle. «Bereits auf 

meinen Tauf-Fotos sind Pferde mit dabei», 

lacht die 56-Jährige, welche sich gerne 

daran erinnert, wie ihr Vater mit den Pfer-

den arbeitete: «Diese wunderbaren Tiere 

begleiten mich, seit ich denken kann und 

so verwundert es nicht gross, dass ich 

auch beruflich gerne etwas mit Pferden in 

Angriff genommen hätte. Das war mir lei-

der nicht möglich und so stellte ich zumin-

dest zur Bedingung, dass ich in meinem 

Haushaltlehrjahr eine Reitgelegenheit zur 

Verfügung haben wollte». Nach einem Jahr 

Welschland-Aufenthalt, kehrte Meieli ins 

Saanenland zurück und arbeitete in einer 

Molkerei und Bäckerei, lernte mit 18 Jahren 

ihren späteren Ehemann Adrian kennen. 

Er ist Viehhändler und mit Glocken und 

Treicheln dreht sich das Meiste in seinem 

Leben um seine Leidenschaft Rindvieh.

Flora legte Zucht-Grundstein
An ihr erstes eigenes Pferd erinnert sich 

Meieli Rieder gut, war es doch eine Stute, 

die von ihrem Vater zur Sömmerung auf 

die Alp kam und im Jahr 1996 vollends 

auf dem Hof blieb. ‘Flora’ (Lorrain) war 

sehr temperamentvoll und dennoch ein 

ideales Familienpferd, sehr feinfühlig. Die 

Stute, welche am gleichen Tag Geburtstag 

hatte wie Meieli Rieder, wurde 29 Jahre alt: 

«’Flora’ konnte sich im Zug in den steilen 

Hängen zentimeterweise bewegen und liess 

sich rein durch meine Stimmkommandos 

leiten». 15 Fohlen gebar die Stute, die ers-

ten vier noch bei Meielis Vater. Das erste 

Fohlen bei Meieli wurde ‘Fabienne’ genannt 

und diese Stute wurde an der Fohlenschau 

zum Champion gekürt. Gedeckt wurde 

‘Flora’, welche eine AA Stute wurde, mit 

Gestüts- und Genossenschafts-Hengsten, 

so zum Beispiel Cousteau, Ramon, Vau-

cluse, Lorenzo und Liberal.

Eingehend mit der Zucht befassen
Meieli Rieder sieht das Züchten als grosse 

Herausforderung an. Ihr ist das Interieur 

eines Pferdes sehr wichtig und einen schö-

nen Kopf soll es haben. «Mein Zuchtziel ist 

ein typvolles Pferd mit einem harmonischen 

Körperbau. Es wird nicht leichter, gerade 

mit dem heutigen Verwandtschaftsgrad und 

davor habe ich grossen Respekt. Denn man 

darf nicht zu sehr auf ein fulminantes Gang-

werk achten und den Körperbau in den 

Hintergrund treten lassen. Deshalb sind mir 

die Gänge heute nicht mehr ganz so wich-

tig, aber der Bau muss stimmen. Für mich 

Meieli Rieder a le Franches-Montagnes bien en main. / Meieli Rieder hat die Freiberger fest in der Hand.

MEIN FREIBERGER UND ICH
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ist die Anpaarung eine sehr spannende 

Thematik und ich befasse mich eingehend 

damit, besuche gerne die Zuchtanlässe in 

Glovelier und Avenches. Und nicht zuletzt 

interessiert mich auch die Mutterlinie, da 

muss ich bei der Hengstwahl ein gutes 

Gefühl haben diesbezüglich».

Hartnäckigkeit hat sich ausbezahlt
Als ‘Flora’ älter wurde, stand die Anschaf-

fung einer weiteren Zuchtstute zur Diskus-

sion und Meieli Rieder besuchte im Jahr 

2007 einen Züchter im Jura. «In seiner 

Küche hing ein Foto einer Stute, die mir 

nicht mehr aus dem Kopf ging. Ich erkun-

digte mich nach ihrer Abstammung und 

anhand von Zuchtbüchern konnte ich mir 

ein genaueres Bild machen, fand spä-

ter durch einen Tipp auch ihren Besitzer. 

Diesen besuchte ich mehrmals, durfte die 

Stute dann auch einmal einspannen und 

war von ihr begeistert. Aber erst am Mut-

tertag im Jahre 2008 kam es zum Handel, 

als ich mit meinem Mann erneut zu diesem 

Züchter fuhr und einfach nicht lockerliess». 

So wechselte ‘Lady’ (Libero) als Dreijährige 

nach dem Feldtest vom Jura ins Oberland. 

Das Ziel von Meieli Rieder, den Titel Elite-

stute, holte sich ‘Lady’ prompt und heute 

gehen alle Pferde in Meieli Rieders Stall auf 

diese Stuten-Linie zurück. ‘Lady’ hatte acht 

Fohlen, drei davon von Helix, die anderen 

von Halloween, Niro, Nils du Sous-Bois 

und Hokaydo. Mittlerweile ist ‘Lady’ AA 

Elite-Stute und fasziniert ihre Besitzerin 

immer noch mit ihrem Auge, ihrem Aus-

druck: «Als ich vor Jahren dieses Foto 

sah, wusste ich, das ist mein Pferd. Und 

sie spricht mich heute genauso an wie 

damals».

Das Pferd ihres Lebens
Ob bei der Feldarbeit, unter dem Sattel, in 

einer Quadrille oder beim Fahren, ‘Lady’ 

ist stets ruhig, mit enormem Arbeitswillen 

dabei und will dem Menschen immerzu 

gefallen. «Wenn sie jemandem vertraut, 

ist sie wirklich eine Perle von Pferd. Mut-

terstuten wissen, was sie wollen, und mir 

gefällt das. Viele wollen lieber Wallache, 

aber mir haben es eben die Stuten ange-

tan». Von dieser Ausnahmestute kamen 

fünf Fohlen in den Rappel und es konnten 

alle Nachkommen verkauft und aufgezogen 

werden, der Kontakt zu den Besitzern ist 

immer noch vorhanden. Unter den Nach-

kommen ist auch eine Elitestute. Meieli 

Rieder war Vorstandsmitglied der PZG 

Saanenland Obersimmental und gerne 

erinnert sie sich an Ausflüge in den Jura 

oder die Teilnahme mit Freibergern an 

der BEA in Bern, «eine schöne Zeit. Wir 

hatten eine Shownummer mit Snowboard 

und ‘Flora’ lief vorne im Achtspänner. Mit 

ihr war ich auch am Bernertag und durfte 

unsere Nachzucht zeigen, ein einzigarti-

ges Erlebnis. Eine sehr schöne Erinnerung 

ist auch das 100-Jahr-Jubiläum unserer 

Pferdezuchtgenossenschaft». Aktuelle 

gehört nebst ‘Lady’ die Zuchtstute ‘Finia’ 

(Nils du Sous-Bois) zur kleinen Herde. 

Dazu kommen die zwei Zweijährigen, 

abstammend von Hokaydo und Envol.

Pferde-Gene weitergegeben
Als Meieli Rieder 2014 an Krebs erkrankte, 

hat dies viel in ihrem Leben verändert. So 

begann sie eine Ausbildung zur Tierki-

nesiologin. Sie ist ein Naturmensch und 

gerne draussen. Hier findet sie auch die 

Sujets für ihr Hobby, die Fotografie. Im 

Kinderfotobuch «Meine Tierwelt», ein Bil-

derbuch vom Bauernhof, hat sie ihre Liebe 

zur Natur und zu den Tieren in allen vier 

Jahreszeiten bildlich festgehalten. Tochter 

Sandra betreibt mit ihrem Mann Christian 

einen eigenen Landwirtschaftsbetrieb und 

das Hüten der Enkelkinder Tim und Joana 

ist für Meieli Rieder etwas ganz Schönes 

und sie geniesst es. Die zweite Tochter, 

Selina, hat die Ausbildung zur Landwirtin 

absolviert und wird den Betrieb fast sicher 

einmal übernehmen. Auch sie ist begeistert 

von Pferden und Freibergerstute ‘Lanthana’ 

(Niro) ist ihr ganzer Stolz: «Während mei-

ner Chemotherapie hat sich Selina vermehrt 

um die Pferde gekümmert und dabei in der 

damals jährigen ‘Lanthana’ eine Seelenver-

wandte gefunden und behalten». 

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Karin Rohrer, Meieli Rieder, zVg.

MEIN FREIBERGER UND ICH

Meieli Rieder aime travailler avec ses Franches-Montagnes et peut les utiliser partout. / Meieli Rieder arbeitet gerne mit ihren Freibergern und kann sie überall einsetzen.
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Le test en terrain du syndicat chevalin du district de la Singine a eu 

lieu ce samedi à Planfayon. Les franches-montagnes de trois ans 

ont démontré leurs qualités en attelage et sous la selle. Le test en 

terrain a dû être repoussé d’une semaine à cause de l’herpesvirus 

équin. L’an dernier comme l’évènement avait été fixé à la fin mars, 

en raison du premier confinement, le syndicat d’élevage chevalin 

avait été contraint de trouver une date en été. Les organisateurs 

sont d'autant plus heureux que l'événement ait pu se dérouler 

presque comme convenu le week-end dernier.

Pour Roland Kathriner, le long voyage de Römerswil dans le can-

ton de Lucerne en valait une fois de plus la peine. Avec Noel, un 

descendant de Nejack, il a remporté le test en terrain. Avec les 

excellentes notes de 8 (modèle et allures), de 8,71 (attelage) et 

8,4 (équitation), le jeune franches-montagnes s’est hissé à la tête 

du classement. A la seconde place du podium figure une fille de 

Nixon, « Nina », qui appartient à Erich Krebs de Münchenwiler. 

Avec les notes 7.67, 8.43 et 8.4, elle s’est montrée convaincante. 

La troisième place a été également remportée par une fille de 

Nixon. Il s’agit de « Nurina », qui appartient à Rudolf Blaser de 

Milken. En modèle et allures elle a obtenu un résultat de 7.67, en 

équitation et en attelage un 8.

Hans Bielmann, le gérant du syndicat d’élevage chevalin s’est 

montré satisfait : « Tout s’est bien déroulé. Mais l’évènement sans 

spectateurs et sans cantine reste très particulier », a-t-il résumé. 

Il était également positif quant au nombre de participants : sur 31 

jeunes chevaux, seul un participant n’a pas réussi le test en terrain.

Texte : Julia Overnay

Un test en terrain sensiblement différent 
RÉGIONS

Roland Kathriner remporte le test en terrain de Planfayon avec Noel. / Roland Kathriner gewinnt mit Noel den Feldtest in Plaffeien. Photo / Foto : zVg
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Ein etwas anderer Feldtest
Am Samstag fand in Plaffeien der Feldtest der Pferdezuchtgenos-

senschaft Sensebezirk statt. Die dreijährigen Freiberger mussten 

sich vor dem Wagen und unter dem Sattel beweisen. Der Feldtest 

musste wegen des Equinen Herpesvirus um eine Woche verscho-

ben werden. Bereits letztes Jahr fiel das Durchführungsdatum 

mit Ende März in den ersten Lockdown, so dass die Pferdezucht-

genossenschaft auf ein Datum im Sommer ausweichen musste. 

Umso erfreuter zeigen sich die Organisatoren, dass der Anlass 

vergangenes Wochenende beinahe wie gehabt durchgeführt wer-

den konnte.

Für Roland Kathriner hat sich die längere Anreise vom luzernischen 

Römerswil wieder einmal gelohnt. Mit Noel, einem Nejack Nach-

kommen, konnte er den Feldtest für sich entscheiden. Mit den 

Traumnoten 8 (Exterieur), 8.71 (Fahren) und 8.4 (Reiten) setzte 

sich der junge Freiberger an die Spitze der Rangliste. Auf dem 

zweiten Podestplatz landete die Nixon-Tochter Nina im Besitz von 

Erich Krebs aus Münchenwiler. Sie überzeugte mit den Noten 7.67, 

8.43 und 8.4. Den dritten Platz sicherte sich wiederum eine Nixon-

Tochter. Nurina von Rudolf Blaser aus Milken. Im Exterieur erzielte 

sie die Note 7.67, beim Reiten und Fahren jeweils die Note 8. 

Geschäftsführer der Pferdezuchtgenossenschaft Hans Bielmann 

zeigt sich zufrieden. «Alles ist gut verlaufen. Aber natürlich war der 

Anlass ohne Zuschauer und ohne Festwirtschaft speziell», resü-

miert er. Ebenfalls positiv bewertet er die Anzahl Teilnehmer: Von 

den 31 Jungpferden konnte nur eines den Feldtest nicht erfolgreich 

abschliessen. 

Text : Julia Overnay

REGIONEN

2e rang pour Nina appartenant à Erich Krebs. / 2. Rang für Nina von Erich Krebs. Photo / Foto : M. Rindlisbacher
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Le prix de vente le plus élevé  
récompense 30 années d’élevage assidu 

RÉGIONS

Six mois après le succès de leur « Finja » à 

la mise nationale des poulains d’élites, on 

peut encore lire de la joie et la fierté sur 

les visages de Hans et Kathrin Wüthrich. Il 

s’agissait pour eux d’une confirmation de la 

stratégie d’élevage adoptée depuis plus de 

30 ans. En tant que « Princesse à la robe 

alezan brûlé », avec ses 4400 frs. elle a 

obtenu le meilleur prix de la première mise 

organisée en ligne à cause du coronavi-

rus. Même si le couple est comblé par cet 

excellent prix, il aurait préféré voir Finja trot-

ter aux côtés de sa mère sous la tente de la 

mise à Avenches. « Sur ce ring, elle aurait pu 

montrer tout le chic dont elle dispose », sont 

convaincus Hans et Kathrin Wüthrich. Mais 

ils sont également heureux qu'elle ait pu 

trouver un bon foyer. Car lorsque le couple 

d'éleveurs vend un franches-montagnes, il 

l'apporte lui-même dans sa nouvelle écurie. 

C'est une grande préoccupation pour eux de 

trouver un bon endroit pour leurs chevaux. 

Avec Cyril Vallat à Bure ils sont confiants : 

il cherchait une pouliche pour l’élevage, ce 

qui est certainement le cas avec Finja. Les 

Wüthrich souhaitent que Finja conserve une 

bonne santé, qu'elle se développe convena-

blement et qu'elle puisse être ensuite utilisée 

pour la reproduction.

Finja n’a pas suscité un grand intérêt uni-

quement durant la dernière phase de cette 

vente en ligne qui a duré cinq jours et lors 

de laquelle son prix a presque doublé, en 

passant de 2400 à 4400 francs en trois 

heures. En effet, avant cette vente, cette 

fille de Don Vomero HRE avait reçu de nom-

breuses visites de personnes intéressées 

à la ferme Stierenweid à Rüschegg-Heu-

bach. Enfin, certains ont voulu voir de leurs 

propres yeux la gagnante du concours des 

poulains de Riggisberg qui avait obtenu les 

notes 9 / 8 / 8. Tous les intéressés, qui n’ont 

pas pu l’acquérir l’an dernier, peuvent se 

faire de nouveaux espoirs : La propre sœur 

de Finja grandit à la ferme des Wüthrich, 

elle est le onzième poulain de leur jument 

issue de Harquis.

Hans Wüthrich n'est pas né dans l’élevage 

de chevaux. C'est sa femme Kathrin qui 

voulait absolument un cheval lorsqu’ils ont 

quitté l’Emmental pour s’installer dans la 

ferme de Stierenweid à 900 mètres d'alti-

tude, il y a 31 ans. Le jeune couple a donc 

recherché un cheval. Ils ont renoncé sans 

hésiter à la première jument qu’on leur a 

Obtenir le prix le plus élevé d’une mise de poulains, n'est-ce pas le souhait de tout éleveur ? 

Hans et Kathrin Wüthrich, de Rüschegg-Heubach, y sont parvenus l’an dernier avec Finja 

lors de la vente aux enchères des poulains d'élite franches-montagnes. Il s'agit certainement 

d'un moment fort de leurs 30 ans d'élevage de franches-montagnes.

Kathrin et Hans Wüthrich sont confiants en ce qui concerne la propre sœur de Finja qui avait obtenu le meilleur prix à la vente aux enchères de l’an dernier.

Kathrin und Hans Wüthrich freuen sich über die Vollschwester der letztjährigen Auktionsspitze Finja. 
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RÉGIONS

présentée, qui possédait un mauvais carac-

tère. Mais en continuant leur recherche ils 

sont finalement tombés sur une annonce 

décrivant le cheval qu’ils recherchaient. 

Lorsque la jument est sortie de l’écurie 

je n’ai pu retenir mon enthousiasme, se 

souvient Hans Wüthrich à propos de ce 

moment qui allait constituer les fonda-

tions d’un élevage à succès. La jument a 

été achetée et avec son premier poulain, 

« Flicka » la famille Wüthrich avait trouvé 

leur jument d’élevage. C’est une jument 

qui a été rapidement très liée à la famille. 

« Pouliche, Flicka rentrait dans la cui-

sine », raconte Kathrin Wüthrich en riant. 

Son débourrage s’est bien déroulé, elle a 

réussi son test en terrain et puis « tout a 

commencé ». 

Lorsque Kathrin et Hans se tiennent entre 

leurs trois juments accompagnées de leur 

poulain et qu'on leur demande quelles sont 

leurs expériences en matière d'élevage, la 

réponse ne se fait pas attendre : « En fait, 

nous n'avons pas eu beaucoup de mal-

chance ! » Un peu de chance et seulement 

un peu de malchance constituent certai-

nement une bonne base pour l'élevage de 

chevaux. Mais pour continuer d’obtenir des 

flots blancs aux expositions et tests, il faut 

du travail et beaucoup d'empathie. Avoir 

un « bon œil pour les étalons » est aussi 

nécessaire selon le président du syndicat 

d'élevage chevalin du district de Seftigen. 

La formation d’un cheval est tout aussi 

importante pour la réussite de son avenir 

que ses origines et la qualité de son élevage 

d’origine. Ceci est le travail de Kathrin et de 

sa fille qui s’occupent d’élever les jeunes 

franches-montagnes à la ferme dans un 

cadre magnifique avec une vue s’étendant 

jusqu’au Chasseral. Hans n'aide au débour-

rage des chevaux que lorsqu'ils sont attelés 

pour la première fois un peu en contrebas 

de la ferme. « A la montée », il le sait par 

expérience, « un cheval ne court jamais très 

loin du char ! ». Le témoignage d’un proprié-

taire de franches-montagnes vendu en Alle-

magne montre à quel point les premières 

étapes sont effectuées avec soin chez les 

Wüthrich. Ce dernier explique ne jamais 

avoir eu un cheval aussi fiable, provenant 

de son grand pays d’élevage. Et ce malgré 

le fait que nous étions à la recherche d’un 

grand hongre et que nous sommes revenus 

avec une petite jument.

Vente aux enchères  
nationale de poulains d’élite

18 septembre 2021
National FM à Avenches

Intéressé/e? N’hésitez pas à  
inscrire votre poulain!

te

Les inscriptions des poulains pour 
la vente aux enchères sont ouvertes 
du 31 mai au 5 juillet sur le site 
www.ventepoulain.ch.

Retrouvez-y également toutes les 
informations sur la vente.

Les poulains seront sélectionnés sur 
les places suivantes: 

26 juillet:  Tavannes, Saignelégier, 
 Damvant et Balsthal

27 juillet:  Avenches, Zauggenried  
  
28 juillet:  Schönholzerswilen  
 et Gais  

Nationale 
Elitefohlenauktion

18. September 202118. September 2021
FM-National in Avenches

Anmeldung der Fohlen vom  
31. Mai bis 5. Juli und alle weiteren  
Informationen zur Auktion unter  
www.fohlenverkauf.ch.

Fohlen werden auf folgenden Plätzen 
vorselektioniert:  
 
26. Juli:  Tavannes, Saignelégier 
 Damvant und Balsthal

27. Juli:  Avenches, Zauggenried  
  
28. Juli:  Schönholzerswilen  
 und Gais 

Interessiert? Zögern Sie nicht, 
Ihr Fohlen zu melden! 

Inscrire des participants à la vente 
aux enchères des poulains d’élite 
Nous ne savons pas encore si le 

samedi 18 septembre 2021, la 5e 

mise des poulains d'élite franches- 

montagnes, pourra à nouveau se 

dérouler au Haras national d'Avenches 

pendant le National FM et en pré-

sence de nombreux spectateurs ou 

si, en raison de la situation actuelle, 

cette manifestation devra se dérou-

ler en ligne comme l'année dernière. 

Dans tous les cas, cette vente, orga-

nisée conjointement par le syndi-

cat des éleveurs chevalins bernois, 

la Fédération suisse du franches- 

montagnes et le Haras national, aura 

lieu. Les poulains peuvent être inscrits 

du 31 mai au 5 juillet, les présélections 

sont prévues le 26 juillet à Tavannes, 

Saignelégier, Damvant et Balsthal, le 

27 juillet à Avenches et Zauggenried 

et le 28 juillet à Schönholzerswilen et 

Gais. De plus amples informations sur 

la vente aux enchères sont disponibles 

sur le site www.fohlenverkauf.ch.
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Höchstpreis ehrt 30-jährige  
Zuchtbemühungen
Den Spitzenpreis an einer Fohlenauktion zu erzielen – wünscht sich das nicht jeder Züchter? 

Hans und Kathrin Wüthrich aus Rüschegg-Heubach ist dies letztes Jahr mit Finja an der 

Elite-Fohlenauktion für Freiberger gelungen. Sicher ein Höhepunkt in ihrer über 30-jährigen 

Freiberger-Zucht.

Freude, etwas Stolz und Bestätigung für 

eine über 30-jährige Zuchtstrategie sind 

Hans und Kathrin Wüthrich auch ein hal-

bes Jahr nach dem Erfolg ihrer Finja an der 

Nationalen Elite-Fohlenauktion von ihren 

Gesichtern abzulesen. Als «Prinzessin in 

Dunkelfuchsjacke» hatte sie an der ersten 

coronabedingt durchgeführten Online-Auk-

tion mit 4400 Franken den Spitzenpreis rea-

lisiert. Auch wenn sie über den guten Preis 

mehr als nur erfreut sind, lieber hätten sie 

Finja neben ihrer Mutter im Auktionszelt in 

Avenches traben sehen. «Im Ring hätte sie 

ihren Chic voll zeigen können», sind Hans 

und Kathrin Wüthrich überzeugt. Freude 

aber haben sie vor allem auch daran, dass 

sie in einen guten Stall gekommen ist. Denn 

wenn das Züchterpaar einen ihrer Freiber-

ger verkauft, bringen sie ihn selbst in den 

neuen Stall. Es ist ihnen eben ein grosses 

Anliegen, für ihre Pferde einen guten Platz 

zu finden. Bei Cyril Vallat in Bure ist dies der 

Fall: Er suchte ein Fohlen für die Zucht, was 

ihm mit Finja sicher gelungen ist. Wüthrichs 

wünschen sich, dass Finja gesund bleibt, 

sich gut entwickelt und später in der Zucht 

eingesetzt wird. 

Dass das Interesse an Finja rundum gross 

war, zeigte sich nicht nur in der letzten 

Phase der fünf Tage dauernden Online-

Auktion, als sich innert drei Stunden 

der Preis von 2400 auf 4400 Franken 

REGIONEN

La confiance en l’être humain est vite acquise par les poulains de la famille Wüthrich. / Das Vertrauen zum Menschen baut sich bei den Wüthrich-Fohlen schnell auf.
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fast verdoppelte. Vorgängig war die Don 

Vomero HRE-Tochter mehrmals auf dem 

Hof in der Stierenweid in Rüschegg-Heu-

bach von Interessenten besucht worden. 

Von der Siegerin an der Fohlenschau in 

Riggisberg mit den Noten 9 / 8 / 8 wollte 

man sich schliesslich selbst noch ein Bild 

machen. Alle Interessenten, die letztes 

Jahr den Zuschlag nicht erhielten, kön-

nen sich neue Hoffnungen machen: Auf  

Wüthrichs Hof wächst die Vollschwester 

von Finja heran, bereits das elfte Fohlen 

ihrer Harquis-Stute. 

Als Pferdezüchter wurde Hans Wüthrich 

nicht geboren. Es war seine Frau Kathrin 

gewesen, die unbedingt ein Pferd wollte, 

als sie vor 31 Jahren aus dem Emmental 

auf den gut 900 m. ü. M. liegenden Hof in 

der Stierenweid kamen. So ging das junge 

Paar auf Pferdesuche. Die erste Stute kam 

wegen ihres schlechten Charakters nicht in 

Frage. Es schaute weiter herum und stiess 

auf eine Anzeige, die das Pferd verhiess, 

auf das es Ausschau hielt. «Die Stute kam 

zum Stall heraus und ich sagte nur noch 

wow», erinnert sich Hans Wüthrich an 

jenen Augenblick, den der Grundstein für 

eine höchst erfolgreiche Zucht legen sollte. 

Die Stute wurde gekauft und brachte mit 

ihrem ersten Fohlen Wüthrichs-Stammstute 

Flicka auf den Hof. Ein Pferd mit Famili-

enanschluss schien sie von Anfang an 

gewesen zu sein. «Als Fohlen kam Flicka 

gleich in die Küche», erzählt Katrin Wüth-

rich lachend. Die Aufzucht verlief bestens, 

der Feldtest wurde absolviert und dann «ist 

es los gegangen». 

Wenn Kathrin und Hans Wüthrich zwischen 

ihren drei Stuten mit Fohlen bei Fuss ste-

hen, und sie nach deren Zuchterlebnissen 

befragt werden, kommt die Antwort schnell: 

«Eigentlich haben wir wenig Pech gehabt!» 

Sicher bilden etwas Glück und nur wenig 

Pech ein gutes Fundament für eine Pfer-

dezucht. Damit es aber noch und noch zu 

weissen Schleifen an Schauen und Prüfun-

gen kommt, geht es nicht ohne Fleiss und 

viel Einfühlungsvermögen. Ein «gutes Auge 

für Hengste» wird dem Präsidenten der 

Pferdezuchtgenossenschaft Amt Seftigen 

zudem attestiert. Ebenso wichtig wie eine 

gute Anpaarung und sorgfältige Aufzucht ist 

für ein späteres erfolgreiches Pferdeleben 

die Ausbildung. Und das ist die Aufgabe 

von Kathrin Wüthrich und ihrer Tochter, 

die ihre jungen Freiberger auf dem Hof in 

schönster Umgebung mit Blick bis zum 

Chasseral anreiten. Nur beim Einfahren hilft 

Hans Wüthrich mit, wenn etwas unterhalb 

des Hofs zum ersten Mal eingespannt wird. 

«Wenn’s aufwärts geht», weiss er aus Erfah-

rung, «ist ein Pferd vor dem Wagen noch 

nie weit gerannt!» Wie sorgfältig die ersten 

Schritte bei Wüthrichs ablaufen, zeigt die 

Reaktion der Besitzer eines nach Deutsch-

land verkauften Freibergers. Ein solches 

Verlasspferd, tönt es aus dem Hochzucht-

land, habe man noch nie gehabt. Und dies, 

obwohl man einen grossen Wallach gesucht 

habe und mit einer kleinen Stute zurück-

gekehrt sei. 

REGIONEN

Les trois juments franches-montagnes ont produit des poulains en bonne santé cette année. / Alle drei Freibergerstuten haben dieses Jahr gesunde Fohlen zur Welt gebracht.

Fohlen für Eliteauktion anmelden
Ob die 5. Nationale Elitefohlenauk-

tion für Freiberger am Samstag, 18. 

September 2021, wieder im Nati-

onalgestüt Avenches während des 

National FM vor grosser Zuschau-

erkulisse durchgeführt werden kann  

oder situationsbedingt online wie 

vergangenes Jahr, bleibt abzuwarten. 

Stattfinden wird der gemeinsam vom 

Bernischen Pferdezuchtverband, dem 

Schweizerischen Freibergerverband 

und dem Nationalgestüt organisierte 

Verkauf auf jeden Fall. Fohlen können 

vom 31. Mai bis 5. Juli angemeldet 

werden, die Vorselektionen sind vor-

gesehen am 26. Juli in Tavannes, 

Saignelégier, Damvant und Balsthal, 

am 27. Juli in Avenches und Zaug-

genried, sowie am 28. Juli in Schön-

holzerswilen und Gais. Weitere Infor-

mationen zur Auktion sind zu finden 

unter www.fohlenverkauf.ch
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Mon coup de cæur pour Finja  
m’a fait dépasser ma limite de prix 

Sur la base de quels critères  
avez-vous choisi Finja ? 
Je cherchais une pouliche alezane pour 

compléter mon élevage. Lorsque j'ai décou-

vert Finja dans le catalogue, j’en suis tombé 

amoureux! Une magnifique pouliche, une 

origine de premier ordre, un éleveur de 

renom. En bref, Finja a été un véritable 

coup de cœur pour moi.

Quels sont vos objectifs avec Finja ? 
L’élevage, bien sûr ! Mais aussi de pouvoir 

la monter et l’atteler. Il est encore un peu 

tôt pour le déterminer, mais nous la pré-

parerons pour le test en terrain et nous 

déterminerons à ce moment-là ses qualités 

sous la selle et à l'attelage. En fonction de 

ses qualités au travail et bien sûr de son 

test en terrain, nous serions très intéres-

sés de participer avec Finja aux juments 

d’élite FM. 

Comment s'est passée l'enchère  
en ligne pour vous ? 
J’ai misé sur Finja dès le départ et ensuite 

par crainte d’être devancé et comme j’avais 

eu un gros coup de coeur, j’ai remisé encore 

une fois sur elle et cela a marché ! 

Vous êtes-vous fixé une limite de prix  
au préalable ou vouliez-vous absolument 
Finja ? 
Oui, bien sûr, je m'étais fixé une limite ... 

que j'ai ensuite dépassée. Je n'ai jamais 

pensé que je paierais ce prix ! Peut-

être que c'est le but d'une vente aux  

enchères.

Quel genre d'expérience  
avez-vous avec les FM ? 
Il y a quelques années, avec mon amie 

(déjà mordue de la race FM), nous nous 

sommes pris au jeu et avons fait l’acquisi-

tion de quelques pouliches. L’année passée, 

nous avons eu notre première naissance et 

une première participation aux juments 

d’élite. En 2019, 3 nouvelles pouliches ont 

rejoint notre élevage et 2 en 2020. Cette 

année, je me lance également dans le 

brevet d’attelage, je me réjouis beaucoup. 

Nous avons actuellement une dizaine de 

chevaux FM.

Que représentent les FM pour vous ? 
Le franches-montagnes est une race poly-

valente dotée d'un excellent caractère. Pour 

moi, c'est un plaisir quotidien qui est rapi-

dement devenu une passion ! 

Les enchères de poulains d’élite n’ont pas été de tout repos pour Cyril Vallat. En effet,  

le jeune éleveur a littéralement craqué sur la belle pouliche et a tremblé jusqu’à la fin des 

enchères en voyant les enchères augmenter. Mais, limite de prix ou pas, il était tombé 

amoureux de la pouliche et n’avait qu’un souhait: acquérir Finja pour son élevage FM. Clara 

Ackermann a recueilli quelques impressions de Cyril Vallat lors de son acquistion de Finja. 

RÉGIONS

Travailler avec ses Franches-Montagnes est rapidement devenu une passion pour Cyril Vallat.

Der Umgang mit seinen Freibergern ist für Cyril Vallat schnell zur Leidenschaft geworden. 
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Nach welchen Kriterien haben Sie  
die Fohlen ausgelesen? 
Ich war auf der Suche nach einem Fuchs-

stutfohlen, um meine Zucht zu vervollstän-

digen. Als ich Finja im Katalog entdeckt 

habe, habe ich mich verliebt! Ein prächtiges 

Stutfohlen, Top-Herkunft, ein renommier-

ter Züchter... kurzum Finja war für mich ein 

richtiger Hingucker.

Was haben Sie für Ziele  
mit Ihrer Finja? 
Züchten natürlich! Aber auch, mit ihr rei-

ten und fahren zu können. Es ist noch ein 

bisschen früh, um das zu bestimmen, aber 

wir werden sie auf den Feldtest vorbereiten 

und zu diesem Zeitpunkt ihre Qualitäten 

unter dem Sattel und beim Fahren feststel-

len. Abhängig von ihren Arbeitsqualitäten 

und natürlich ihrem Feldtest, wären wir 

sehr daran interessiert, mit Finja an der 

Elitestuten-Schau teilzunehmen.

Wie lief das Online-Bieten für Sie ab? 
Ich habe von Anfang an auf Finja gesetzt 

und dann, weil ich Angst hatte, übertrumpft 

zu werden und weil ich sehr eingenommen 

von ihr war, habe ich noch einmal auf sie 

gesetzt und es hat funktioniert!

Haben Sie sich vorher eine Preisgrenze 
gesetzt oder wollten Sie Finja unbedingt 
haben? 
Ja, natürlich, ich hatte mir ein Limit gesetzt, 

…das ich später überschritten habe. Ich 

hätte nie gedacht, dass ich diesen Preis 

bezahlen würde! Vielleicht ist es das, was 

so eine Auktion ausmacht.

Was haben Sie bereits für Erfahrungen 
mit Freibergern? 
Vor ein paar Jahren sind wir mit meiner 

Freundin, die bereits ein Fan der FM-Zucht 

gewesen war, in das Spiel eingestiegen und 

haben ein paar Stutfohlen gekauft. Letztes 

Jahr hatten wir unsere erste Geburt und 

eine erste Teilnahme bei den Elitestuten. 

Im Jahr 2019 sind drei neue Stutfohlen in 

unsere Zucht gekommen, und zwei im Jahr 

2020. Dieses Jahr mache ich mich an das 

Fahrbrevet, darauf freue ich mich sehr. Wir 

haben derzeit etwa zehn Freiberger Pferde.

Was bedeuten Freiberger für Sie? 
Der Freiberger ist eine vielseitige Rasse mit 

einem hervorragenden Charakter. Für mich 

ist es ein tägliches Vergnügen, das schnell 

zu einer Leidenschaft geworden ist! 

REGIONEN

Finja sprengte meine Preislimite 
Ein wenig gezittert hat Cyril Vallat, als die Gebote für das Auktionsfohlen Finja immer weiter 

nach oben kletterten. Doch Preislimite hin oder her – er hatte sich in das Stütchen verliebt 

und musste es für seine im Aufbau befindliche FM-Zucht auf der Ferme du Paradis einfach 

haben. Mit Cyril Vallat hat Clara Ackermann über den Kauf gesprochen. 

Le nom dit tout : Finja trouve les meilleures conditions à la Ferme du Paradis à Bure.

Der Name drückt’s aus: Auf der Ferme du Paradis in Bure findet Finja beste Bedingungen vor. 

La passion pour les chevaux franches-montagnes est grande à la Ferme du Paradis : en quelques années, le troupeau de Cyril Vallat 

est passé à dix chevaux. / Die Leidenschaft für Freiberger ist auf der Ferme du Paradis gross: Innert weniger Jahre ist Cyril Vallats 

Herde auf zehn Pferde angewachsen.
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Communications de la gérance
Sortie des chevaux – réglementation en matière  
de protection des animaux
Comme vous le savez très certainement déjà, selon la législation 

fédérale en matière de protection des animaux, les chevaux doivent 

avoir suffisamment de mouvement tous les jours. Les équidés qui 

font l’objet d’une utilisation doivent pouvoir bénéficier de sorties 

libres au moins deux jours par semaine. Les sorties peuvent être 

suspendues durant quatre semaines au maximum dans les situa-

tions suivantes, à condition que les équidés fassent quotidienne-

ment l’objet d’une utilisation durant cette période :

 •  équidés nouvellement introduits dans une exploitation;

 •  conditions météorologiques ou état du sol extrêmement défa-

vorables entre le 1er novembre et le 30 avril ;

 •  utilisation lors de manœuvres militaires ;

 •  tournées pour des spectacles équestres ou des compétitions 

sportives et durant les expositions.

En outre, les sorties doivent être inscrites dans un journal. Les 

juments suitées franches-montagnes doivent être détenues confor-

mément à la législation fédérale en matière de protection des ani-

maux. Les organisations de contrôle PER sont mandatées par la 

FSFM pour inspecter les exploitations agricoles, il convient de leur 

montrer aussi le journal de sorties libres, car c’est une des condi-

tions d’octroi de la prime pour le maintien de la race.

Concours cantonaux dans le Jura au mois de mars 2021
Vous trouverez sur notre site internet sous la rubrique Elevage, 

Epreuves et Concours, un résumé très détaillé des concours 

cantonaux jurassiens 2021. Malheureusement, par manque de 

place, nous ne pouvons pas le publier dans notre Magazine, mais 

nous tenons à présenter nos remerciements aux auteurs et aux 

photographes.

Joli coup de pub pour le FM !
C'est avec un immense plaisir que nous vous informons qu'à partir 

du mois de mai, vous pourrez retrouver nos fiers chevaux FM sur 

les couvercles des crèmes à café. Cette série unique reflète la 

polyvalence de notre cheval ainsi que quelques incontournables 

moments de l’agenda franches-montagnes. C'est certainement 

l'une des plus belles séries jamais réalisée. Les couvercles de 

crème à café à l’effigie des chevaux FM seront disponibles à partir 

de mai dans tous les magasins Denner de Suisse.

Nous vous souhaitons beaucoup de plaisir à découvrir et collec-

tionner ces opercules originaux.

Réseaux sociaux
Actuellement, la Fédération suisse du franches-montagnes est pré-

sente sur le réseau social Facebook, sous l’adresse : @schweizeri-

scherfreibergerverband. Si vous scannez le code QR ci-dessous, 

vous tomberez directement sur 

notre page : pour se faire il convient 

de saisir votre smartphone, de 

sélectionner l'appareil photo arrière, 

puis de tenir votre appareil de sorte 

que le code QR apparaisse dans 

le viseur de l'application « Appa-

reil photo ». Votre appareil recon-

naît immédiatement le code QR et 

affiche une notification. Touchez 

la notification avec votre doigt pour ouvrir ainsi le lien sur notre 

compte Facebook qui est associé au code QR. Bon surf…

Une profonde réflexion est en cours à la FSFM où un groupe de 

travail va être créé pour développer les outils de communication, à 

savoir qu’actuellement la Fédération communique via le Magazine 

FM, son site internet www.fm-ch.ch et Facebook. Le but est de 

développer ces canaux, voire d’en créer de nouveaux, à savoir 

Instragram, une newsletter, etc.

Vanessa Pelling – La passion des chevaux franches-montagnes
C’est avec beaucoup de tristesse, le cœur lourd, que nous avons 

appris le décès tragique le 2 avril de Mme Vanessa Pelling de 

Tramelan.

Après avoir participé à de nombreuses compétions Western, 

notamment avec Floria (par Elias et Fleurette) ici lors du Cham-

pionnat Western FM à Avenches le 12 septembre 2004, Vanessa a 

décidé de remettre en question sa façon de travailler ses chevaux. 

Elle a ainsi trouvé sa voie dans l’équitation en toute liberté. Dans 

chacune de ses apparitions avec ses complices FM, le public avait 

la chance de pouvoir ressentir tout l’attachement et la dévotion que 

Vanessa louait à ses partenaires de vie. Son amour du franches-

montagnes et son engagement dans le monde équestre pour pro-

mouvoir la race nous ont profondément touchés et nous garderons 

d’elle le souvenir ému d’une ambassadrice assidue et passionnée.



N° 233 MAI 2021       17

INFOS SFV

Mitteilungen der Geschäftsstelle
Pferdeauslauf – Tierschutzvorschriften
Wie Sie sicher bereits wissen, schreibt der bundesgesetzliche Tier-

schutz täglich ausreichende Bewegung für Pferde vor. Genutz-

ten Equiden muss an mindestens zwei Tagen pro Woche Auslauf 

gewährt werden. Auf den Auslauf kann in folgenden Situationen 

während maximal vier Wochen verzichtet werden, sofern die Equi-

den während dieser Zeit täglich genutzt werden:

 •  neu in einem Betrieb eingestallte Equiden; 

 •  zwischen dem 1. November und dem 30. April bei extremen 

Wetter- oder Bodenverhältnissen; 

 •  während dem Einsatz im Militärdienst; 

 •  auf Tournee zu Show- oder Sportzwecken oder während 

Ausstellungen. 

Zudem muss der Auslauf in einem Auslaufjournal eingetragen wer-

den. Die Haltung von Freiberger Zuchtstuten mit Fohlen muss den 

bundesgesetzlichen Tierschutzvorschriften entsprechen. Der SFV 

hat die Kontrollorganisation ÖLN mit der Kontrolle der Landwirt-

schaftsbetriebe beauftragt, eine Bedingung für die Auszahlung 

der Rassenerhaltungsbeiträge ist das Auslaufjournal, das an den 

Kontrollen jeweils vorzuweisen ist. 

Kantonale Schauen im Jura im März 2021
Auf unserer Webseite finden Sie unter der Rubrik Zucht, Prüfungen 

und Schauen eine sehr detaillierte Zusammenfassung der kanto-

nalen Frühlingsschauen im Kanton Jura 2021. Aus Platzgründen 

können wir sie nicht in unserem Magazin veröffentlichen, wir dan-

ken den Autoren und Fotografen herzlich für ihren Beitrag. 

Gelungene Werbung für den FM!
Wir freuen uns riesig, Sie darüber informieren zu können, dass ab 

April unsere stolzen FM Pferde die Kaffeerahmdeckel zieren wer-

den. Diese einmalige Serie portraitiert unser vielseitiges Pferd und 

zeigt einige der wichtigsten Augenblicke im Laufe des FM Pferde-

Jahres. Es handelt sich sicherlich um eine der schönsten Serien 

überhaupt! Die Kaffeerahmdeckel mit den FM Pferden finden Sie 

ab April in allen Denner Filialen in der ganzen Schweiz.

Viel Spass beim Entdecken und Sammeln dieser originellen Deckel.

Soziale Netzwerke 
Momentan ist der Schweizer Freibergerverband unter der Adresse: 

@schweizerischerfreibergerverband auf dem sozialen Netzwerk 

Facebook präsent. Wenn Sie den QR Code hier unten scannen, 

landen Sie direkt auf unserer Seite: 

dazu nehmen Sie Ihr Smartphone, 

wählen die Kamera auf der Rück-

seite, halten das Gerät so, dass der 

QR Code im Blickfeld der Applika-

tion « Kamera » erscheint. Ihr Gerät 

erkennt sofort den QR Code und 

zeigt eine Meldung. Berühren Sie 

mit Ihrem Finger die Meldung und 

öffnen so den Link zu unserem 

Facebook Konto, das mit dem QR Code verknüpft ist. Viel Glück…

Der SFV befasst sich intensiv mit dem Thema, es wird eine Arbeits-

gruppe geschaffen werden, um die Kommunikationsmittel zu 

entwickeln, so nutzt der Verband zurzeit das FM Magazin, seine 

Webseite www.fm-ch.ch und Facebook. Ziel ist der Ausbau dieser 

Kanäle und auch der Einsatz von neuen Kanälen, wie Instagram, 

ein Newsletter, usw.

Vanessa Pelling – Die Liebe zu den Freiberger Pferden
Mit schwerem Herzen haben wir die traurige Nachricht vom tra-

gischen Todesfall von Mme Vanessa Pelling aus Tramelan am 2. 

April erfahren.

Nach der Teilnahme an zahlreichen Western Wettkämpfen, haupt-

sächlich mit Floria (aus Elias und Fleurette), hier an der FM Wes-

tern Meisterschaft in Avenches am 12. September 2004, hatte 

Vanessa beschlossen, ihre Arbeitsweise mit ihren Pferden zu über-

denken. Mit dem Freien Reiten hatte sie ihren Weg gefunden. Bei 

jedem Auftritt mit ihren zutraulichen FM konnte das Publikum 

Vanessas Verbundenheit und Hingabe an ihre Lebenskameraden 

spüren. Ihre Liebe zu den Freibergern und ihr Engagement in der 

Pferdewelt für die Förderung unserer Rasse hat uns tief berührt, 

wir werden ihr als fleissige und leidenschaftliche Botschafterin ein 

ehrendes Andenken bewahren.
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Achat de chevaux pour l’armée suisse
Chères éleveuses, chers éleveurs,

Mesdames et Messieurs,

Je prends la liberté de m’adresser à vous 

afin de vous faire part de nos soucis quant 

aux différents achats de chevaux Franches-

Montagnes qui s’annoncent à l’avenir pour 

remonter notre cheptel de chevaux mili-

taires des troupes du train.

Alors que l’armée reste à ma connais-

sance le plus gros acheteur de chevaux 

de la race des Franches-Montagnes, 

le choix que nous avons chaque année 

diminue en quantité. En guise d’exemple, 

lors des achats de novembre 2020, 30 

chevaux nous ont été présentés et nous 

en avons acheté 27. Je précise que la 

qualité était au rendez-vous mais nous 

en aurions acheté plus si cela avait été  

possible. 

Cette situation n’est pas nouvelle et nous 

constatons depuis plusieurs années cette 

diminution de sujets présentés. Je n’at-

tribue donc pas cette baisse au phéno-

mène ponctuel de la pandémie de Coro-

navirus qui a touché sensiblement, mais 

aussi positivement le marché du cheval 

des Franches-Montagnes en 2020. 

Je rappelle que l’armée compte encore trois 

colonnes de train actives. L’effectif complet 

de nos chevaux est donc supérieur à 300 

en cas d’engagement réel ou lors du cours 

de répétition annuel du bataillon 

des animaux de l’armée 13. Nos 

fournisseurs de chevaux ont besoin 

de remonter leurs cheptels qui se 

situent actuellement à 150 chevaux 

sous contrat. Le besoin en chevaux 

est donc réel !

Le type de cheval dont nous avons 

besoin vous est connu. Il s’agit du 

cheval robuste doté d’un très bon 

caractère et facile d’usage dans 

toutes les fonctions qui le caracté-

risent dans notre armée de milice. 

J’ai nommé: le bât, l’attelage, le 

débardage de bois et bien sûr l’équi-

tation. On l’appelle souvent « le type 

original ».

Je suis au regret de constater que 

ce « type original » nous est de 

moins en moins présenté lors de 

nos achats annuels. Il n’est pas de mon 

ressort d’interférer dans la stratégie d’éle-

vage des éleveurs de Franches-Montagnes. 

Cependant, il ne vous échappera pas que 

plus un cheval de cette race est grand, 

possède des allures et du sang, moins il 

correspond à nos besoins. 

A titre personnel, il me paraît tout à fait 

concevable que deux types de la race des 

Franches-Montagnes puissent être élevés 

et coexister en Suisse. Je reste également 

convaincu que ce « type original » est tou-

jours d’actualité et souhaité par les véri-

tables cavaliers ou atteleurs de loisir. 

J’en appelle donc à la fédération suisse 

du Franches-Montagnes d’engager une 

réflexion et de mener une discussion à 

laquelle je participerai volontiers si tel était 

son désir. 

Je considère la situation comme étant suf-

fisamment critique pour que l’armée utilise, 

le cas échéant, d’autres stratégies afin de 

couvrir ses besoins. L’une d’elles pourrait 

être la conclusion de contrats individuels 

d’élevage avec des éleveurs disposés à éle-

ver encore « le type original ». 

J’estime à ce stade qu’une telle mesure est 

prématurée et souhaiterais ardemment que 

ces réflexions et discussions aient lieu dans 

un premier temps, et ceci, au sein même 

de la fédération d’élevage. 

Je suis conscient du caractère quelque 

peu provocateur que ces lignes pourront 

générer. C’est également mon rôle, en tant 

qu’utilisateur de cette merveilleuse race, 

d’exprimer et de qualifier nos besoins. 

Je suis prêt à répondre de manière indi-

viduelle ou collective à chaque remarque, 

commentaire ou question qui pourraient 

en résulter. 

Je vous souhaite à vous tous, éleveuses 

et éleveurs, un excellent printemps, de 

magnifiques poulains et plein succès afin 

de remplir vos juments.

Colonel Stéphane Montavon

Vétérinaire en chef de l’armée

RÉGIONS

Vous trouverez les conditions d’achat 

des chevaux de trains et mulets des 

8 et 9 novembre 2021 au CEN de 

Berne sur notre site internet fm-ch.ch
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Liebe Züchterinnen und Züchter

sehr geehrte Damen und Herren

Ich erlaube mir, mich an Sie zu wenden, 

um Ihnen unsere Bedenken bezüglich 

der Ankäufe von Freiberger Pferden mit-

zuteilen, die auch in der Zukunft getätigt 

werden müssen, um unseren Bestand 

an Armeepferden für die Traintruppen zu 

alimentieren.

Während die Armee meines Wissens nach 

der grösste Käufer von Freiberger Pferden 

bleibt, wird die Auswahl, die wir jedes Jahr 

haben, immer geringer. Bei den Ankäufen 

im November 2020 wurden uns zum Bei-

spiel 30 Pferde vorgestellt und wir haben 27 

gekauft. Ich möchte darauf hinweisen, dass 

die Qualität da war, aber wir hätten mehr 

gekauft, wenn es möglich gewesen wäre. 

Diese Situation ist nicht neu und wir 

bemerken diesen Rückgang der vorge-

stellten Pferde schon seit einigen Jahren. 

Ich führe diesen Rückgang also nicht auf 

das einmalige Phänomen der Coronavirus-

Pandemie zurück, die im Jahr 2020 einen 

erheblichen, aber positiven Einfluss auf den 

Pferdemarkt in den Freibergen hatte. 

Ich erinnere Sie daran, dass die Armee 

noch drei aktive Trainkolon-

nen hat. Das bedeutet, dass 

wir im Falle eines realen 

Einsatzes oder bei dem jähr-

lichen Wiederholungskurs 

der Veterinär- und Armee-

tiereabteilung 13 mit über 

300 Pferden voll besetzt 

sind. Unsere Pferdelieferan-

ten müssen ihre Herden, die 

derzeit bei 150 Pferden unter 

Vertrag sind, aufstocken. Der 

Bedarf an Pferden ist also 

vorhanden!

Sie wissen, welche Art von 

Pferd wir brauchen. Es ist 

das robuste Pferd mit einem 

sehr guten Charakter und 

einfach in der Arbeit, die 

es in unserer Milizarmee 

charakterisieren. Ich habe 

genannt: Basten, Fahren, 

Holzrücken und natürlich 

Reiten. Er wird oft als "der 

Original-Typ" bezeichnet.

Leider wird uns dieser "Original-Typ" bei 

unseren jährlichen Einkäufen immer selte-

ner präsentiert. Es ist nicht meine Aufgabe, 

mich in die Zuchtstrategie der Freiberger 

Züchter einzumischen. Es wird Ihnen aber 

nicht entgehen, dass je grösser ein Pferd 

dieser Rasse ist, je mehr Gangarten und 

Blut es hat, desto weniger entspricht es 

unseren Bedürfnissen. 

Ich persönlich halte es für durchaus denk-

bar, dass in der Schweiz zwei Typen der 

Freibergerrasse gezüchtet werden und 

koexistieren können. Ich bin auch davon 

überzeugt, dass dieser "Original-Typ" immer 

noch relevant und von echten Freizeitfah-

rern und -reitern gewünscht ist. 

Ich appelliere daher an den Schweizeri-

schen Freibergerverband, eine Reflexion zu 

initiieren und eine Diskussion zu führen, an 

der ich mich gerne beteiligen würde, wenn 

dies gewünscht ist. 

Ich halte die Situation für so kritisch, dass 

die Armee nötigenfalls auch andere Strate-

gien anwenden kann, um ihren Bedarf zu 

decken. Eine davon könnte der Abschluss 

von individuellen Zuchtverträgen mit Züch-

tern sein, die bereit sind, noch den "Origi-

nal-Typ" zu züchten. 

Zum jetzigen Zeitpunkt halte ich eine sol-

che Massnahme für verfrüht und würde es 

sehr begrüssen, wenn diese Überlegungen 

und Diskussionen in erster Linie innerhalb 

des Zuchtverbandes selbst stattfinden 

würden. 

Ich bin mir bewusst, dass diese Zeilen 

etwas provokativ wirken können. Es ist 

auch meine Aufgabe, als Anwender dieser 

wunderbaren Rasse unsere Bedürfnisse zu 

äussern und zu qualifizieren. Ich bin bereit, 

individuell oder kollektiv auf jede Bemer-

kung, jeden Kommentar oder jede Frage zu 

antworten, die sich daraus ergeben könnte. 

Ich wünsche Ihnen allen, liebe Züchterin-

nen und Züchter, einen guten Frühling, 

schöne Fohlen und vollen Erfolg beim 

Decken Ihrer Stuten.

Oberst Stéphane Montavon

Chef Veterinärdienst der Armee

Sie finden die Ankaufsbedingungen 

für Trainpferde und Maultiere am 8. 

und 9. November 2021 am NPZ in 

Bern auf unserer Webseite fm-ch.ch

REGIONEN

Kauf von Pferden für die Schweizer Armee
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Chez Jean-Marc Pilloud, le cheval est aimé 

jusqu’au bout. Non seulement pour son 

élevage. « Je ne m’occupe pas de mes FM 

pour les tuer à terme, nuance-t-il. Mais bien 

pour qu’ils aient une belle vie, me donnent 

des poulains et me procurent des satisfac-

tions quotidiennes ». Les deux étalons et les 

six juments poulinières de son élevage le lui 

rendent bien.

Installé il y a 25 ans dans sa ferme de Tatroz 

(FR), en pleine Veveyse, Jean-Marc Pilloud 

se consacre au cheval FM après avoir aban-

donné les vaches. Cela lui permet d’axer 

son travail quotidien sur la vie. Outre les 

activités de reproduction, les balades et les 

cours rythment son activité professionnelle, 

jour après jour. Qu’il pleuve ou qu’il vente, 

les chevaux sortent pour goûter leur liberté 

permanente. Voir les juments présenter fiè-

rement leurs poulains dans la cour de la 

ferme montre que le FM est fait pour l’ex-

térieur. Et qu’il montre sa complicité avec 

les humains, en faisant valoir son propre 

caractère.

Jean-Marc Pilloud vient d’acheter Don Vol-

vic de R'éclère, un deuxième étalon pour 

épauler Nectar II, qui se fait un peu plus 

vieux chaque jour pour perpétuer sa lignée. 

Le nouvel arrivé s’est tout de suite mis à la 

tâche pour saillir ses compagnes. L’élevage 

est donc bien vivant, malgré un contexte 

économique toujours difficile. Les prix 

d’achat sont certes un peu plus élevés que 

dans le Jura, mais l’élevage tient le coup. 

« Je ne peux pas me plaindre », affirme l’éle-

veur fribourgeois. La passion le guide pour 

vivre modestement, mais sainement.

Fribourg est terre de FM. Le canton l’a mon-

tré récemment en étant invité d’honneur 

Elever des chevaux FM est une affaire de passion chez Jean-Marc Pilloud, en Veveyse. 

L’élevage de Tatroz (FR) vante la vie en abritant deux étalons et six juments poulinières. 

Malgré la crise sanitaire et une situation économique difficile, l’éleveur fribourgeois  

se montre optimiste pour son exploitation et la cause équine en général.

Jean-Marc Pilloud, une passion  
pour le bonheur de vivre des chevaux

Jean-Marc Pilloud, sa fille Marie et l’étalon Don Volvic de R'éclère, récemment arrivé à l’élevage de Tremalla, à Tatroz (FR).

Jean-Marc Pilloud, seine Tochter Marie und der Hengst Don Volvic de R'éclère, der kürzlich zur Zucht Tremalla, in Tatroz (FR) gestossen ist.

MON FM ET MOI
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MON FM ET MOI

au Marché-concours de Saignelégier. Une 

belle expérience, que Jean-Marc Pilloud 

vit à chaque édition du grand rendez -vous 

national du cheval dans les Franches-Mon-

tagnes. L’éleveur a noué de solides attaches 

dans le Jura. Il travaille très régulièrement 

avec Michel Queloz, de Saint-Brais. Les 

deux éleveurs sont amis dans leur passion 

et leur métier. 

Ce virus est-il contagieux ? Ce père de 

famille divorcé a transmis sa passion à sa 

fille Marie. L’adolescente de 14 ans a grandi 

dans la ferme familiale et ne manque pas 

une occasion de s’occuper des chevaux. 

Qu’ils soient rattachés à l’élevage ou en 

pension. Le soin est une vertu transmise 

par son père, qui l’a trouvée en découvrant 

le refuge Darwyn, qui offre une retraite 

bien méritée aux chevaux genevois. Marie 

reprendra-t-elle le flambeau le moment 

venu ? « Je laisse mes enfants décider de 

leur avenir comme ils l’entendent », explique 

Jean-Marc Pilloud. Il n’en reste pas moins 

que cet éleveur serait fier de voir son 

exploitation se perpétuer de génération en 

génération. 

Plus sérieusement, élever des FM est-

il encore gage d’avenir? Les professions 

rurales sont encore indispensables. Jean-

Marc Pilloud l’affirme avec force. L’élevage 

chevalin se serre les coudes. “Nous gagne-

rons à être encore plus visibles dans le 

grand public, souligne l’éleveur fribourgeois. 

Le syndicat de la Veveyse, auquel il appar-

tient, se montre déjà très dynamique. « Pour 

renforcer l’image du FM, il faut cependant 

que les éleveurs abandonnent leurs cri-

tiques internes », lance-t-il. 

Jean-Marc Pilloud estime aussi que la crise 

sanitaire ne joue pas de rôle particulière-

ment positif dans la promotion de l’élevage 

équin. « Les évènements publics ont été 

annulés et nous ne savons pas encore de 

quoi 2021 sera fait, soupire-t-il. C’est dom-

mageable, car la demande pour des che-

vaux FM est actuellement très forte. »

Paradoxalement, jamais autant de chevaux 

FM n’ont changé de mains ces derniers 

mois. Jean-Marc Pilloud ne s’explique pas 

vraiment ce dynamisme sur le front des 

ventes. « Le télétravail a-t-il dopé l’envie 

d’avoir un cheval à la maison ? Ou alors 

le report du Marché-Concours 2020 a-t-

il favorisé les contacts privés entre éle-

veurs ? Je n’en sais rien », concède-t-il. En 

revanche, ce qui est sûr, c’est le fait que 

le cheval FM brûle de retrouver son public 

d’intéressés et de curieux. Que ce soit pour 

des compétitions, sa sauvegarde ou pour 

des activités de loisirs. 

Textes et photos : Philippe Chopard

La vie est une des raisons cardinales de l’élevage de Tremalla, en Veveyse fribourgeoise. / Das Leben steht im Mittelpunkt der Zucht Tremalla in der freiburgischen Veveyse. 
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Jean-Marc Pilloud, eine Leidenschaft  
für die Lebenslust der Pferde
Die Zucht von FM Pferden ist für Jean-Marc Pilloud in der Veveyse, eine Leidenschaft.  

Die Zucht aus Tatroz (FR) rühmt das Leben mit zwei Hengsten und sechs Zuchtstuten.  

Trotz der Gesundheitskrise und einer wirtschaftlich schwierigen Situation, sieht  

der freiburgische Züchter für seinen Betrieb und für die Situation der Pferde im Allgemeinen 

eine rosige Zukunft.

MEIN FREIBERGER UND ICH

Bei Jean-Marc Pilloud wird das Pferd bis 

ins Letzte geliebt. Nicht nur wegen seiner 

Zucht. « Ich beschäftige mich nicht mit mei-

nen FM, um sie am Schluss zu töten, prä-

zisiert er. Sondern, damit sie ein schönes 

Leben haben, mir Fohlen schenken und mir 

Tag für Tag Freude bereiten ». Die beiden 

Hengste und die sechs Zuchtstuten seiner 

Zucht geben ihm viel.

Jean-Marc Pilloud lebt seit 25 Jahren auf 

seinem Betrieb in Tatroz (FR), mitten in 

der Veveyse, und widmet sich dem FM 

Pferd, nachdem er die Kühe aufgegeben 

hat. Dadurch kann er seine tägliche Arbeit 

auf das Leben ausrichten. Nebst der Zucht-

arbeit geben Ausritte und Kurse seinem 

Berufsleben einen Rhythmus, Tag für Tag. 

Ob es regnet oder windet, die Pferde sind 

draussen und geniessen ihre ständige Frei-

heit. Sieht man, wie die Stuten ihre Fohlen 

auf dem Hof des Betriebs stolz präsentie-

ren, ist dies der Beweis, dass der FM für 

draussen geschaffen ist. Und er zeigt seine 

Nähe zum Menschen, immer seinen eigen-

ständigen Charakter bewahrend.

Jean-Marc Pilloud hat soeben Don Volvic 

gekauft, als zweiten Hengst zur Unterstüt-

zung von Nectar, dieser wird mit jedem Tag 

älter in seinem Bestreben, den Fortbestand 

seiner Linie zu sichern. Der Neuankömm-

ling hat seinen Job als Beschäler sogleich 

in Angriff genommen. Die Zucht ist also 

sehr lebendig, auch wenn die wirtschaft-

liche Lage immer noch schwierig ist. Die 

Jean-Marc Pilloud cultive une belle complicité avec son étalon Nectar II.

Jean-Marc Pilloud pflegt eine gute Beziehung zu seinem Hengst Nectar. 
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Ankaufspreise sind zwar ein wenig höher 

als im Jura, doch die Zucht bleibt dran. 

« Ich kann mich nicht beklagen », bestätigt 

der freiburgische Züchter. Die Leidenschaft 

lässt ihn bescheiden, aber gesund leben. 

Fribourg ist FM Land. Der Kanton hat das 

bewiesen, als er kürzlich als Ehrengast am 

Marché-Concours von Saignelégier teil-

nahm. Eine schöne Erfahrung, die Jean-

Marc Pilloud bei jeder Ausgabe des grossen 

Nationalen Pferdetreffens in den Freibergen 

wiedererlebt. Der Züchter hat feste Bande 

mit dem Jura geknüpft. Er arbeitet regel-

mässig mit Michel Quéloz aus Saint-Brais 

zusammen. Die beiden Züchter sind über 

ihre Leidenschaft und ihren Beruf mitein-

ander befreundet.

Ist dieser Virus ansteckend? Der geschie-

dene Familienvater hat seine Tochter 

Marie mit seiner Leidenschaft infiziert. Die 

14-Jährige wuchs auf dem Familienbetrieb 

auf und lässt keine Gelegenheit aus, sich 

um die Pferde zu kümmern. Ob sie nun 

zum Zuchtbetrieb gehören oder in Pension 

sind. Die Fürsorge hat ihr der Vater vererbt, 

dieser hat sie auf dem Darwyn Refugium 

gefunden, das den Genfer Pferden einen 

wohlverdienten Ruhestand bietet. Wird 

Marie die Fackel weitertragen, wenn der 

Moment gekommen ist? « Ich lasse meine 

Kinder selber über ihre Zukunft entschei-

den », erklärt Jean-Marc Pilloud. Gleich-

wohl wäre der Züchter stolz darauf, seinen 

Betrieb an die nächste Generation weiter-

geben zu können. 

Ernsthaft, hat die FM Zucht eine Zukunft? 

Landwirtschaftliche Berufe sind noch nicht 

wegzudenken. Jean-Marc Pilloud bestätigt 

das mit Nachdruck. Die Pferdezucht hält 

zusammen. « Wir profitieren davon, wenn 

wir vor dem grossen Publikum noch sicht-

barer sind », unterstreicht der freiburgische 

Züchter. Die Genossenschaft der Veveyse, 

zu der er gehört, ist schon sehr dynamisch. 

« Um das Image des FM zu stärken, müs-

sen die Züchter ihre internen Kritteleien 

beilegen », gemahnt er.

Jean-Marc Pilloud ist der Meinung, dass 

die Gesundheitskrise bei der Promotion 

der Pferdezucht keinen besonders positiven 

Einfluss hat. « Die öffentlichen Veranstaltun-

gen wurden abgesagt und wir wissen noch 

nicht, wie das Jahr 2021 ausgeht, seufzt er. 

Das ist ungünstig, denn momentan besteht 

eine grosse Nachfrage nach FM Pferden. »

Paradoxerweise wurden noch nie so viele 

Pferde gehandelt wie in den letzten Mona-

ten. Jean-Marc Pilloud kann sich diese 

Dynamik an der Verkaufsfront nicht wirk-

lich erklären. « Hat das Homeoffice die Lust 

gesteigert, zuhause ein Pferd zu haben? 

Oder hat die Absage des Marché-Concours 

2020 die privaten Kontakte zwischen den 

Züchtern begünstigt? Ich weiss es nicht », 

gibt er zu. Auf der Gegenseite ist eines aber 

sicher, der FM lechzt danach, sein interes-

siertes und neugieriges Publikum wieder-

zusehen. Sei es für Wettkämpfe, für seine 

Erhaltung oder für Freizeitaktivitäten.

Text und Fotos: Philippe Chopard

MEIN FREIBERGER UND ICH

Les juments poulinières de Jean-Marc Pilloud sont aux petits soins de toute une famille dans la Veveyse.

Die ganze Familie liest den Zuchtstuten von Jean-Marc Pilloud in der Veveyse jeden Wunsch von den Augen ab. 
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HARAS

Comment trouver l'écurie idéale ?
Comme dans la plupart des domaines, il existe 

aujourd'hui d'innombrables plateformes numériques 

sur lesquelles sont proposés des boxes individuels 

ou des places en stabulation libre. Leur avantage est 

qu'elles offrent un large choix et qu'il est facile de 

rechercher de manière ciblée ce que l'on désire. Sur 

Facebook par exemple, il y a désormais de nombreux 

groupes dans lesquels des annonces pour des places 

libres et des demandes sont publiées. Il ne s'agit en 

fait que d'une « extension du bouche-à-oreille ». Néan-

moins, il est conseillé de consulter également les 

annonces dans les revues spécialisées ou d'échanger 

des informations avec des connaissances. Il est impor-

tant de visiter l’éventuelle future écurie afin de faire 

connaissance avec le ou la propriétaire de la pension 

et de voir sur place l'ensemble des installations ainsi 

que les pensionnaires équins.

Faire une liste de vos besoins individuels
Les critères qu'une écurie doit remplir et leur pondéra-

tion varient en fonction des besoins du cheval et des exi-

gences du ou de la propriétaire. Toutefois, le bien-être 

des animaux doit toujours être au premier plan. Il est 

conseillé d'établir une liste de critères personnels avant 

de visiter l'écurie. En tant que propriétaire de cheval, 

vous devez également savoir sur quels points vous êtes 

prêt-e à faire des compromis avec le ou la propriétaire 

de la pension et le personnel et quels sont les points 

sur lesquels vous ne transigerez pas pour envisager de 

mettre votre cheval dans telle ou telle écurie.

Le bien-être du cheval  
est une priorité absolue
La gestion de l'alimentation est particulièrement impor-

tante pour le bien-être des chevaux. En tant que pro-

priétaire, vous désirez avoir des réponses à de ques-

tions primordiales telles que 

« Le fourrage est-il de bonne 

qualité et dans quelle mesure 

puis-je influencer le choix des 

aliments ? » ou encore « Com-

bien d’heures au maximum les 

chevaux restent-ils sans accès à 

du fourrage ? » D'autres aspects 

importants concernent la litière, 

la taille et le type des enclos, 

la gestion des sorties en lien 

avec les variations saisonnières 

et météorologiques ainsi que 

l'accès aux pâturages. Toutes 

les installations de détention, 

y compris les clôtures, doivent 

également être vérifiées pour 

s'assurer qu'elles sont en bon 

état de fonctionnement. Un 

autre critère important est la 

Changer d’écurie sans stress
Qu'il s'agisse de changer d'écurie ou d’accueillir un nouveau cheval, ces changements 
sont synonymes de stress pour de nombreux (futurs) propriétaires de chevaux et,  
bien sûr, pour les chevaux eux-mêmes. Il peut s'avérer difficile de trouver l'écurie par-
faite à la fois pour le cheval et pour son humain. Vous trouverez ci-dessous quelques 
conseils et astuces pour rendre le déménagement aussi agréable que possible.

Le fourrage doit être adapté individuellement au cheval, tout comme les aliments concentrés, et les pauses 

alimentaires de plus de quatre heures doivent être évitées.

Die Raufuttergabe sollte, genauso wie das Kraftfutter, individuell an das Pferd angepasst und Fresspausen  

von über vier Stunden vermieden werden. (Agroscope SNG)

BUREAU DE CONSEIL CHEVAL
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fréquence et la durée du suivi et de l'observation des 

chevaux dans la pension, notamment pendant la phase 

d'intégration. Des professionnels compétents doivent 

pouvoir réagir de manière appropriée et rapide en cas 

de problèmes. Selon le ou la propriétaire du cheval, 

l'infrastructure de rêve peut avoir une apparence com-

plètement différente. Ainsi, il est conseillé de vérifier 

si votre propre conception de la détention est prise en 

compte, par exemple en ce qui concerne la compo-

sition des groupes, la distribution d'aliments complé-

mentaires, les mesures de lutte contre les insectes et 

les sorties au paddock et au pré. 

Se préparer au déménagement  
en tant que propriétaire
Avant le jour du déménagement, il est conseillé de 

clarifier quelles sont les règles en vigueur dans l’écu-

rie et de demander un contrat de pension. En outre, 

une liste avec les caractéristiques particulières du 

cheval et les numéros de téléphone des personnes 

de contact les plus importantes peut être déposée à 

l'avance auprès des gérants de l’écurie. Ces personnes 

de contact doivent bien entendu être informées du 

déménagement. Il est aussi important de se renseigner 

sur les conditions en matière de vermifugation dans la 

nouvelle écurie. Il ne faut pas oublier non plus d'enre-

gistrer le changement de lieu de détention du cheval 

le plus rapidement possible (dans un délai de 30 jours 

après le déménagement) dans la banque de données 

sur le trafic des animaux (BDTA) qui se trouve sur la 

plateforme « Agate ». L’annonce du changement de lieu 

devrait déjà être discutée lors de la visite de l’écurie, car 

le numéro BDTA de la nouvelle pension est nécessaire 

pour signaler le changement de lieu sur www.agate.ch.

Habituer progressivement le cheval 
Pour préparer le cheval au déménagement, on peut 

faire en sorte de l’habituer à être confronté à des 

situations nouvelles ou à des changements dans son 

environnement et dans sa routine quotidienne. A cet 

effet, on peut faire des balades dans de nouveaux envi-

ronnements, faire nourrir le cheval par des personnes 

non familières et surtout, habituer le cheval à être trans-

porté, si cela n’est pas déjà le cas. Le changement 

d'alimentation doit également être fait prudemment, 

en adaptant progressivement les heures de repas ainsi 

que le type d'aliments. 

Présenter le cheval à ses nouveaux voisins 
Le cheval doit également se familiariser avec sa nou-

velle écurie et son nouvel environnement en toute tran-

quillité. En particulier dans le cas de la détention en 

groupe, une phase d'intégration minutieuse accompa-

gnée par du personnel qualifié est très importante. En 

tant que propriétaire, vous pouvez également faciliter 

l'adaptation de votre cheval à son nouvel environne-

ment en le présentant aux membres du groupe ou aux 

voisins de box. 

Une bonne planification est la clé  
d’un déménagement sans stress
Une liste détaillée permet de ne rien oublier. En outre, 

il est indispensable d'établir un horaire. Ainsi, le trans-

port peut être planifié en fonction du trafic et l'heure 

exacte d'arrivée peut être communiquée aux personnes 

concernées. Grâce à une bonne préparation, le ou la 

propriétaire et son cheval auront plus de temps pour 

se familiariser avec le nouvel environnement. Bonne 

chance !

Christa Wyss & Noemi Bollhalder

Bureau de conseils cheval

Agroscope, Haras national suisse HNS

L’habituation au chargement dans le van est essentielle pour un transport  

sans stress. En outre, il faut toujours tenir compte de la situation du trafic lors 

de la planification, car les chevaux sont tout aussi réticents que nous à rester 

dans les embouteillages.

Das Verladetraining ist für einen stressfreien Transport unumgänglich. 

 Zudem sollte die Verkehrslage bei der Planung immer berücksichtigt werden, 

denn Pferde stehen genauso ungern im Stau wie wir. (Y. Gindrat)
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GESTÜT

Wie finde ich den perfekten Pferdestall?
Wie in den meisten Bereichen, finden sich heute 

unzählige digitale Plattformen, auf denen freie Boxen 

oder Gruppenplätze angeboten werden. Deren Vorteil 

besteht in der grossen Auswahl sowie in der Einfach-

heit, gezielt nach dem zu suchen, was man finden 

will. Beispielsweise auf Facebook gibt es mittlerweile 

unzählige Gruppen, in denen freie Einstellerplätze und 

Suchanzeigen aufgeschaltet werden können. Hierbei 

handelt es sich im Prinzip nur um die Erweiterung der 

«Mund-zu-Mund Vermittlung». Dennoch empfiehlt es 

sich, zusätzlich auch in Zeitschriften nach Anzeigen 

Ausschau zu halten, oder sich mit Bekannten aus-

zutauschen. Es ist wichtig, im potentiell zukünftigen 

Stall um eine Betriebsbesichtigung zu bitten, um die 

Stallbesitzenden kennen zu lernen und um sich die 

gesamte Anlage sowie die eingestallten Pferde vor Ort 

anschauen zu können.

Individuelle Bedürfnisse in einer Checkliste 
zusammenstellen
Welche Kriterien ein Stall erfüllen muss und deren 

Gewichtung variieren je nach Bedürfnis des Pferdes 

und den Ansprüchen der Eigentümerin oder des Eigen-

tümers. An oberster Stelle sollte aber immer das Tier-

wohl stehen. Es ist empfehlenswert, schon vor der Stall-

besichtigung eine persönliche Prioritäten-Checkliste zu 

erstellen. Auch sollte man wissen, bei welchen Punkten 

man sich auf einen Kompromiss mit der Betriebslei-

tung und dem Betreuungspersonal einlassen würde 

und welche Punkte definitiv erfüllt sein müssen, damit 

der Stall überhaupt in Betracht gezogen wird.

Die tiergerechte Pferdehaltung  
hat oberste Priorität
Besonders wichtig für das Wohlbefinden der Pferde 

ist das Fütterungsmanagement. Wichtige Fragen sind: 

Woher wird das Raufutter bezogen, wie wird seine Qua-

lität bewertet und wie stark kann man die Wahl der 

Futtergaben beeinflussen? Wie lang sind die Fresspau-

sen für Raufutter? Weitere wichtige Haltungsaspekte 

sind das Einstreumanagement, die Grösse und Art der 

Ausläufe, das Auslaufmanagement und diesbezügliche 

saisonale und wetterabhängige Unterschiede sowie der 

Zugang zu Weiden. Alle Haltungseinrichtungen, ein-

schliesslich Zäune, sollten zudem auf ihre Funktions-

fähigkeit überprüft werden. Ein weiteres Kriterium ist 

zudem, wie oft und lange die Pferde auf dem Betrieb, 

insbesondere in der Integrationsphase, begleitet und 

beobachtet werden. Kompetente Fachpersonen kön-

nen auf Unstimmigkeiten angemessen und prompt 

reagieren. Je nach Person sieht eine Trauminfrastruk-

tur komplett unterschiedlich aus. Idealerweise passt 

der Tagesablauf des Betriebes zu den eignen, geplan-

ten Aktivitäten mit dem Pferd. Zuletzt sollte man sich 

Stressfreier Umzug in den neuen Stall
Ob ein Stallwechsel oder die Einstellung eines neuen Pferdes geplant ist, solche 
Veränderungen bedeuten für Pferd und Mensch eine grosse Belastung. Es kann  
eine ziemliche Herausforderung sein, den passenden Stall zu finden. Im Folgenden 
werden einige Tipps und Tricks für einen möglichst angenehmen Umzug vorgestellt.

Der Zustand von Auslaufflächen kann je nach Untergrund saisonal stark 

variieren.

Le confort des aires de sorties peut varier fortement d'une saison à l'autre en 

fonction du type de sol. (Agroscope HNS)

BERATUNGSSTELLE PFERD
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erkundigen, wie stark die eige-

nen Vorstellungen z.B. bezüg-

lich der Zusammensetzung 

von Gruppen, dem Zufüttern 

von Ergänzungsfuttermitteln, 

allfälliger Massnahmen zur 

Insektenbekämpfung und dem 

Weide- und Auslaufmanage-

ment miteinbezogen werden.

Das gehört zur 
Vorbereitung 
Bereits vor dem Umzugstag ist 

es empfehlenswert, die Rege-

lung von Rechten und Pflichten 

der Vertragsparteien klarzustel-

len und einen Einstellvertrag 

zu verlangen. Zudem können 

bereits im Vorfeld eine Liste mit 

den Besonderheiten des Pfer-

des und den Telefonnummern 

der wichtigsten Kontaktperso-

nen bei den zukünftigen Betreu-

ungspersonen hinterlegt sowie 

diese Kontaktpersonen über den Umzug informiert 

werden. Im Weiteren sollte man sich über den Ent-

wurmungsprozess im neuen Stall erkundigen. Beson-

ders wichtig ist auch, den Standortwechsel möglichst 

schnell, aber innerhalb von max. 30 Tagen nach dem 

Umzug bei «Agate», dem Portal für Landwirtschafts-

themen, in der Tierverkehrsdatenbank (TVD) zu regis-

trieren. Am besten sollte ein Übertrag schon bei der 

Besichtigung mit den Stallbesitzenden besprochen 

werden, da die TVD-Nummer des neuen Betriebes 

benötigt wird, um den Standortswechsel auf der Platt-

form www.agate.ch zu melden.

Schrittweise Umstellung
Um das Pferd auf den Umzug vorzubereiten, können 

Vielfalt und Flexibilität in den Alltag integriert werden, 

um schrittweise liebgewonnene Gewohnheiten zu vari-

ieren und das Pferd an Veränderungen zu gewöhnen. 

Dafür kann man neue Umgebungen und Reitgebiete 

besuchen, die Fütterung durch ungewohnte Personen 

durchführen lassen und vor allem auch den Trans-

port üben, falls dieser für das Pferd keine Gewohnheit 

sein sollte. Es lohnt sich auf jeden Fall, eine langsame 

Umstellung an den alltäglichen Ablauf anzustreben. 

Genauso vorsichtig sollte auch die Futterumstellung 

sein. Dazu gehören die Futterzeiten sowie die Futterart. 

Das hilft: Pferde mit zukünftigen Stallpartnern 
bekannt machen
Das Pferd sollte in aller Ruhe mit dem neuen Stallge-

lände und der Umgebung vertraut gemacht werden. 

Besonders bei der Gruppenhaltung ist eine umsich-

tige, von Fachpersonen begleitete Integrationsphase 

sehr wichtig. Die Eingewöhnungsphase seines Pfer-

des kann man auch durch das Bekanntmachen mit 

den neuen Gruppenmitgliedern oder Boxennach-

barn, zum Beispiel auf einem gemeinsamen Ausritt,  

erleichtern. 

Eine gute Planung ist der Schlüssel  
zu einem stressfreien Umzug
Eine ausführliche Packliste stellt sicher, dass auch wirk-

lich nichts vergessen geht. Überdies sollte unbedingt 

ein Zeitplan erstellt werden. So kann der Transport 

entsprechend der Verkehrsbelastung geplant und den 

betroffenen Personen der genaue Ankunftszeitpunkt 

angeben werden. Dank guter Vorbereitung bleibt für 

Menschen und Pferd mehr Zeit für die Eingewöhnung 

am neuen Ort. Viel Glück im neuen Stall!

Christa Wyss & Noemi Bollhalder

Beratungsstelle Pferd

Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG

Ein Ausritt eignet sich ideal, um das neue Reitgebiet und Kollegen bereits im Voraus kennenzulernen – eine gute 

Vorbereitung für Pferd und Mensch.

Une balade est idéale pour se familiariser à l'avance avec le nouvel environnement et faire connaissances avec les 

nouveaux collègues à deux et quatre jambes - une bonne préparation pour le cheval et l'humain. (J. Häring)
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Test en terrain 
FM à Sumiswald, 

16.4.2021Test en terrain réussi en petit comité
RÉGIONS

Le comité du syndicat d’élevage cheva-

lin d’Unteremmental était soulagé d’avoir 

pu organiser un test en terrain pour les 

franches-montagnes de trois ans. Nous 

sommes dans une période difficile pour 

l’organisation d’un test en terrain, car de 

nombreuses mesures doivent être adop-

tées et appliquées. Le syndicat d’élevage 

chevalin d’Unteremmental a également 

été contraint de les mettre en œuvre, 

afin de garantir des conditions optimales 

dans des circonstances exceptionnelles. 

Néanmoins, c’est un petit mais bel événe-

ment pour les éleveurs qui a été mis sur 

pieds, sans spectateurs. Mais l'objectif le 

plus important a pu être largement atteint, 

car l’aptitude des chevaux franches-mon-

tagnes de trois ans à l’attelage et à l'équi-

tation a pu être vérifiée.

Le modèle et les allures examinés  
dans le calme 
L'évaluation du modèle et des allures a été 

effectuée par les juges de race Heinz Mägli 

et Bernhard Wüthrich. Ils ont pris suffisam-

ment de temps pour examiner en détail et 

évaluer les jeunes chevaux présentés. Des 

notes de six à huit ont été attribuées pour 

le type, la conformation et les allures. Une 

belle diversité de chevaux franches-mon-

tagnes a été présentée aux juges, compre-

nant des chevaux fins, des types plus spor-

tifs et des conformations de types anciens 

et plus carrées. De l’alezan au bai foncé, 

presque toutes les robes étaient représen-

tées. De même la panoplie des marques 

blanches a été épuisée avec des chevaux 

avec ou sans signalements en tête, des 

chevaux avec une fine liste ou une pelote, 

ou avec beaucoup de blanc sur les quatre 

jambes. Jacqueline Barras était la secrétaire 

de concours. 

« Amanda » remporte la victoire
Onze chevaux ont été inscrits et l’un d’eux 

a eu un empêchement de dernière minute. 

Un cheval a été exclu du classement mais 

il a réussi le test en terrain avec un résultat 

de 7,620. Il s’agit de « Enola Shootingstar » 

(Erode), appartenant à Barbara et Franz 

Schwegler de St. Urban. En effet il s’agit 

d’une jument de quatre ans qui n’avait pas 

pu participer à un test en terrain l’an der-

nier. Les neufs chevaux de trois ans ont 

tous réussi le test en terrain avec succès, 

ils pourront donc continuer leur formation 

et se développer davantage en équitation 

ou en attelage. A l’exception d’un hongre, il 

n’y avait que des juments et elles ont clai-

rement dominé sur le terrain. La première 

place a été attribuée à « Amanda » (Nord 

du Peupé), appartenant à Marco Heimberg 

avec les notes en modèle et allures de 8,7,7. 

Avec son résultat de 8.571 en attelage, et 

Dix jeunes franches-montagnes ont passé avec bravoure le test  

en terrain de cette année à Sumiswald. En 2019 onze l’avaient réussi  

et l’an dernier le test avait dû être annulé pour les raisons que nous  

connaissons bien.

1er rang pour Amanda (Nord du Peupé) appartenant à Marco Schmid de Heimberg.

1. Rang für Amanda (Nord du Peupé) von Marco Schmid aus Heimberg.
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la meilleure note de 8.800 de la journée en 

équitation, elle s’est assuré la victoire. Tanja 

Spring a très bien su mettre en valeur la 

grande et élégante « Amanda » sous la selle. 

« Amanda » incarne parfaitement le type du 

franches-montagnes, elle possède une tête 

élégante et expressive.

Roland Kathriner présente  
deux jeunes chevaux 
Roland Kathriner de Römerswil a pu être 

félicité pour sa deuxième place. Ce forma-

teur a amené l’unique hongre du concours, 

« Nabuco vom Cherhof » (Neverboy du 

Mecolis) qui est bai. Il a immédiatement 

attiré les regards avec sa liste marquante 

et ses trois jambes blanches. Un impres-

sionnant 160 cm, les meilleures notes du 

jour de 8,7,8 en modèle et allures et de 

bons résultats en attelage et en équitation 

le décrivent en quelques mots. Bernadette 

Hediger de Reinach possède la très jolie 

« Nikita » (Novac vom Meierhof), qui a été 

présentée par Geraldine et Gerhard Bieli de 

Mümliswil. « Nikita » s’est démarquée par 

son type et un excellent résultat à l’épreuve 

d’attelage de 8.571, ce qui lui a valu la 

troisième place. L’évaluation du comporte-

ment du cheval durant la mise en limonière 

a été évaluée par Roland Rothenbühler et 

l’épreuve d’attelage a été jugée par Hans-

jürg Fuhrimann qui a bravé la brise glaciale 

sur la place d’herbe et qui avait toujours le 

sourire ainsi que des mots sympathiques 

pour tous les meneurs.

Des membres du SEC fidèles au départ
La jument particulièrement foncée qui porte 

le nom mélodieux de « Luna-Rose von der 

Lueg » (Novac vom Meierhof) appartient à 

Renate Schöni d'Oschwand. Elle a obtenu 

trois sept en modèle et allures et a excellé 

en attelage en obtenant une note de 8,714, 

ce qui lui a assuré la quatrième place. La 

cinquième place est revenue à Roland 

Kathriner et son deuxième cheval, la jolie 

'Irina' (Norton), notée 8,6,7 et 8.429 en atte-

lage et 7.600 en équitation. Holly (Hidao) 

appartient à Therese et Peter Nyffeler de 

Häusernmoos et a été notée 7,6,7 par les 

juges en modèle et allures. La jument, qui 

avait été parfaitement apprêtée, attendait 

patiemment son tour au char et ne s’est pas 

laissé impressionner par toute l’agitation qui 

était présente autour d'elle. Il y a deux ans, 

la famille Nyffeler avait également présenté 

un descendant d’Hidao au test en terrain, il 

s’agissait du hongre « Harley ».

De jeunes chevaux très bien présentés 
La septième place est revenue au président 

du SEC d’Unteremmental, Jürg Steffen de 

Rüegsbach. Sa jument « Emilia » qui est 

une fille de Navarino a une robe foncée 

et a obtenu les mêmes notes en modèle 

et allures que la jument élue championne, 

soit 8,7,7. Elle était également attelée par 

Bendicht Röthlisberger et présentée sous 

la selle de Monika Sommer. Avec ses 151 

cm, la plus petite participante au test en 

terrain a fait bonne figure. Une fille d'Enrice, 

« Elisha », a été présentée par Hans Löffel 

de Zollbrück. Cette belle jument brillait 

au soleil, car elle s’est présentée dans un 

parfait état de pansage. Philipp Reinhard 

de Sumiswald a aussi présenté une fille 

de Navarino, « Julie », qui est baie et qui 

a également été formée par l'équipe bien 

rôdée de Gohl. L'épreuve d'équitation a eu 

lieu dans le manège et a été jugée par Jas-

min Racine et les deux stagiaires Laetitia 

Gauthier et Fleur Rotzetter. Le gérant Jürg 

Steffen s'est montré très satisfait de ce test 

en terrain de Sumiswald et espère que, l'an-

née prochaine, quelques chevaux de plus 

seront inscrits sur la liste des participants.

Karin Rohrer

RÉGIONS

2e rang pour Nabuco (Neverboy du Mecolis) appartenant à Roland Kathriner de Römerswil. / 2. Rang für Nabuco (Neverboy du Mecolis) von Roland Kathriner aus Römerswil.
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FM Feldtest  
in Sumiswald, 

16.4.2021
Geglückter Feldtest  
im kleinen Rahmen

Umso mehr freute sich der Vorstand des 

Pferdezuchtvereins Unteremmental, den 

dreijährigen Freibergern eine Feldtest-Platt-

form gewähren zu können. Es sind jedoch 

nicht einfache Zeiten, um einen Feldtest 

durchführen zu können, so sind zahlreiche 

Massnahmen einzuhalten und umzusetzen. 

Das musste auch der Pferdezuchtverein 

Unteremmental zur Kenntnis nehmen, der 

die geforderten Konzepte umsetzte und für 

optimale Bedingungen unter besonderen 

Umständen sorgte. Nichtsdestotrotz wurde 

also ein kleiner, aber feiner Züchter-Anlass, 

halt ohne Zuschauer, auf die Beine gestellt. 

Aber das wichtigste Ziel konnte vollumfäng-

lich erreicht werden, nämlich die dreijäh-

rigen Freibergerpferde auf ihre Fahr- und 

Reiteigenschaften zu testen.

Exterieur in aller Ruhe beurteilt
Zuerst stand jedoch die Exterieurbeurtei-

lung an, welche durch die Rassen-Richter 

Heinz Mägli und Bernhard Wüthrich durch-

geführt wurde. Die beiden nahmen sich viel 

Zeit, die vorgestellten Jungpferde eingehend 

zu betrachten und sie warfen nicht nur 

einen prüfenden Blick auf die Freiberger. 

Noten von sechs bis acht vergaben sie für 

Typ, Bau und Gänge. Eine breite Palette 

an Freibergerpferden präsentierte sich den 

Richtern, vom feingliedrigen und sportlichen 

Typ bis zum eher stämmigen oder quad-

ratischen Körperbau. Vom Fuchs bis zum 

Dunkelbraunen war querbeet fast alles zu 

finden. Ohne Abzeichen, feine Blesse oder 

Blume oder ganz viel Weiss, auch an allen 

vier Beinen, die Farben- und Abzeichen-

Auswahl wurde vollends ausgeschöpft. Als 

Schau-Sekretärin amtete Jacqueline Barras.

‘Amanda’ holt sich den Sieg
Elf Pferde waren angemeldet und eines 

davon musste leider kurzfristig abgemel-

det werden. Ein Pferd wurde nicht auf die 

Rangliste genommen, hat aber den ganzen 

Feldtest absolviert, mit dem Gesamttotal 

von 7.620, und zwar ‘Enola Shootingstar’ 

(Erode) von Barbara und Franz Schweg-

ler aus St. Urban. Diese Stute ist nämlich 

bereits vier Jahre alt und konnte den Feld-

test vor einem Jahr nicht absolvieren. Die 

neun Dreijährigen schlossen allesamt 

erfolgreich den Feldtest ab und werden 

nun auf ihren weiteren Weg als Reit- oder 

Fahrpferd vorbereitet. Speziell war sicher 

die Tatsache, dass bis auf einen Wallach 

nur Stuten am Start waren, die das Feld 

damit ganz klar dominierten. Der erste 

Rang ging an ‘Amanda’ (Nord du Peupé) 

Zehn junge Freibergerpferde haben in Sumiswald mit Bravour den 

diesjährigen Feldtest bestanden. 2019 waren es deren elf Jungpferde 

und im letzten Jahr musste der Feldtest aus bekannten Gründen leider 

abgesagt werden.

REGIONEN

3e rang pour Nikita (Novac vom Meierhof) appartenant à Bernadette Hediger de Reinach.

3. Rang für Nikita (Novac vom Meierhof) von Bernadette Hediger aus Reinach.
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von Marco Heimberg mit den Exterieurno-

ten 8,7,7. Mit dem Fahr-Resultat von 8.571, 

dem sensationellen Notendurchschnitt 

und damit dem besten Tages-Resultat von 

8.800 im Reiten war ihr der Sieg sicher. 

Tanja Spring stellte die grossrahmige und 

elegante ‘Amanda’ gekonnt unter dem Sat-

tel vor. ‘Amanda’ verkörpert wunderbar den 

Freibergertyp, hat einen eleganten Kopf und 

sehr viel Ausdruck.

Kathriner Roland  
mit zwei Jungpferden dabei
Im zweiten Rang durfte Roland Kathriner 

aus Römerswil gratuliert werden. Der Aus-

bildner hatte den einzigen Wallach vor Ort 

dabei und der braune ‘Nabuco vom Cher-

hof’ (Neverboy du Mecolis) stellte sich sofort 

als richtiger ‘Eyecatcher’ heraus mit seiner 

eindrücklichen Blesse und drei weissen 

Beinen. Stattliche 160 cm Stockmass, mit 

8,7,8 den Tagesbest-Exterieur-Noten und 

solide Fahr- und Reit-Resultate sind seine 

Eckdaten. Bernadette Hediger aus Reinach 

gehört die überaus hübsche ‘Nikita’ (Novac 

vom Meierhof), welche von Geraldine und 

Gerhard Bieli aus Mümliswil vorgestellt 

wurde. ‘Nikita’ bestach mit ihrem Typ und 

einem Top-Fahrresultat von 8.571, was im 

dritten Rang resultierte. Das Verhalten des 

Pferdes während des Anspannens wurde 

von Roland Rothenbühler begutachtet und 

das Richten des Fahrens oblag Hansjürg 

Fuhrimann, welcher auf dem Grasplatz der 

eisigen Bise trotzte und für alle Fahrer ein 

Lächeln und freundliche Worte parat hatte.

Treue PZV-Mitglieder am Start
Die ganz aparte dunkle Stute mit dem 

wohlklingenden Namen ‘Luna-Rose von 

der Lueg’ (Novac vom Meierhof) gehört 

Renate Schöni aus Oschwand. Sie heimste 

im Exterieur dreimal die Note Sieben ein 

und glänzte mit dem Fahr-Ergebnis von 

8.714. Daraus ergab sich der vierte Rang 

im Feld. Rang fünf ging an Roland Kathri-

ner und sein zweites Pferd, der hübschen 

‘Irina’ (Norton), benotet mit 8,6,7 und 8.429 

im Fahren sowie 7.600 im Reiten. ‘Holly’ 

(Hidao) gehört Therese und Peter Nyffe-

ler aus Häusernmoos und wurde mit den 

Noten 7,6,7 bewertet durch die Exterieur-

Richter. Geduldig wartete die Stute, welche 

für ihren Auftritt perfekt frisiert worden war, 

auf ihren Einsatz am Wagen und liess sich 

vom ganzen Trubel um sie herum über-

haupt nicht irritieren. Vor zwei Jahren hatte 

Familie Nyffeler ebenfalls einen Hidao-

Nachkommen am Feldtest, nämlich den 

Wallach ‘Harley’.

Schön zurechtgemachte Jungpferde
Der siebte Rang ging an den Geschäftsfüh-

rer des PZV Unteremmental, Jürg Steffen 

aus Rüegsbach. Seine Navarino-Tochter 

‘Emilia’ im dunklen Fellkleid holte sich die 

gleichen Exterieurnoten wie das Sieger-

pferd, nämlich 8,7,7. Auch eingespannt 

von Bendicht Röthlisberger und unter dem 

Sattel von Monika Sommer, machte die 

mit 151 cm Stockmass kleinste Feldtest-

Teilnehmerin eine gute Figur. Eine Enrice-

Nachkommin, nämlich ‘Elisha’, präsentierte 

Hans Löffel aus Zollbrück. Die Stute glänzte 

im Sonnenlicht, dermassen auf Hochglanz 

geputzt präsentierte sich die rassige Stute. 

Auch Philipp Reinhard aus Sumiswald 

hatte eine Tochter von Navarino am Start, 

die braune ‘Julie’, welche ebenfalls durch 

das routinierte Ausbildner-Team vom Gohl 

betreut wurde. Die Teilprüfung Reiten fand 

in der Reithalle statt und wurde gerichtet 

von Jasmin Racine und den zwei Praktikan-

tinnen Laetitia Gauthier und Fleur Rotzet-

ter. Geschäftsführer Jürg Steffen war sehr 

zufrieden mit dem Sumiswalder Feldtest 

und hofft, dass nächstes Jahr noch ein paar 

Pferde mehr auf die Startliste genommen 

werden dürfen.

Karin Rohrer

REGIONEN

PUBLICITÉ / WERBUNG



Département fédéral de la défense, de la population et 
des Sports (DDPS) 

Armée suisse 
EM de L’armée / Affaires sanitaires 

Veterinärdienst der Armee Ittigen, im April 2021 

Ankauf von Landespferden für die 
Militärverwaltung im Jahre 

2021/2022 

Trainbundespferde und Maultiere 

Wir werden 30 Freiberger (Wallache und Stuten), sowie einige Maultiere kaufen: 

Nationales Pferdezentrum Bern, 
Montag 8. November 2021, 0900 

Die Pferdebeurteilung findet über 2 Tage statt und wird am  
Dienstag, 9. November mit einem Fahrtest (Anspannen) mit der definitiven Kaufentscheidung 
beendet.

Département fédéral de la défense, de la population et 
des Sports (DDPS) 

Armée suisse 
EM de L’armée / Affaires sanitaires 

Service vétérinaire de l’armée Ittigen, avril 2021 

ACHAT DE CHEVAUX DU PAYS 
POUR L’ADMINISTRATION 

MILITAIRE FEDERALE 2021/2022 

Chevaux fédéraux du train et mulets 

Nous achèterons 30 chevaux Franches-Montagnes (hongres et juments) 
ainsi que quelques mulets: 

Centre Equestre National de Berne, 
Lundi 8 novembre 2021, 0900 

L'évaluation des chevaux se déroulera sur 2 jours et se terminera  
mardi 9 novembre avec un test d'attelage puis la communication de la 
décision finale d'achat.

Route de Glovelier 1 - 2856 Boécourt 
Tél. 032 466 27 17 - Fax 032 426 11 67

info@paupe.ch - www.paupe.ch

Produits bitumineux
L’entretien et la qualité 
au service des routes

Rue de la Gare 13 - 2855 Glovelier 
Tél 032 426 77 94 - Fax 032 426 83 55 

info@bitusag.ch - www.bitusag.ch

Jean-Marie Paupe

22. Freiberger-Tag Amt Sursee/Hochdorf 
Holzrückeprüfung  
beim Landessender Beromünster LU 
 

Samstag, 31. Juli 2021 
 
Freundlich lädt ein 
Verein Freiberger-Pferdezucht Amt Sursee/Hochdorf 

Infos & Nennungen unter www.freibergerzentralschweiz.ch 
Sursee/Hochdorf / Aktuelles 

Wir bieten ALTERSWEIDE auf Biohof in Offenstall mit Auslauf und grossen Weiden.

Infos 077 401 34 61


